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Сносный характер
Варшава демонтировала шесть памятников красноармейцам

Эльнар Байназаров

В аршава не прекратила снос со-
ветских памятников даже в пери-

од пандемии — за 2020 год, несмо-
тря на строгий карантин, в Польше 
было демонтировано шесть мону-
ментов красноармейцам, ещё во-
семь подверглись нападениям ван-
далов. Об этом «Известиям» заявили 
в посольстве России в Варшаве. Там 
отметили, что в 1997 году на террито-
рии Польши таких памятников насчи-
тывалось 561, сейчас же их осталось 
немногим более 100. Снос этих мону-
ментов происходит в нарушение меж-
правительственных соглашений, под-
черкнули в диппредставительстве РФ.

В посольстве Польши в России 
с такой оценкой не согласны: там 
уточнили, что под соглашения под-

падают лишь захоронения советских 
воинов, а вот символические памят-
ники в защитные списки не входят. 
В посольстве отдельно подчеркну-
ли: «Польша и поляки уважают кро-
вавые жертвы солдат Красной армии, 
которые сражались с нацистскими 
оккупантами в нашей стране во вре-
мя Второй мировой войны».

— С марта 2020 года, когда эпиде-
мия пришла в Польшу, нами зафик-
сировано шесть случаев демонтажа 
по прямому указанию воеводских 
или местных властей памятников 
и памятных знаков красноармей-
цам, — отметили в диппредстави-
тельстве. — За этот же период со-
вершено восемь актов вандализма 
в отношении советских воинских 
захоронений или мону-
ментов.
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Вводные процедуры
Зачем Байден объявил о санкциях после приглашения к диалогу

Алексей Забродин, Татьяна Байкова, 
Анна Устинова

Россия не будет затягивать с реакцией 
на новые санкции США — в частности, 

Москва склоняется к зеркальному отве-
ту в вопросе высылки десяти диплома-
тов. Об этом «Известиям» рассказали ин-
формированные источники. Между тем, 
по мнению экспертов, нынешние анти-
российские ограничения несут в себе 
не столько экономические последствия 
для РФ, сколько политические смыслы. 
Учитывая предложение Джо Байдена Вла-
димиру Путину провести саммит в бли-
жайшие месяцы, ситуация становится со-
всем нестабильной.

Отношения РФ и США после прихо-
да к власти в Вашингтоне Джо Байдена 
стали отдалённо напоминать «американ-
ские горки». За быстрым и не обременён-
ным условиями продлением Договора 
СНВ-III в конце января 2021 года из Шта-
тов последовала целая палитра мнений 
о будущем контактов с Москвой. Глава 
Белого дома, а также госсекретарь Энто-
ни Блинкен и советник по нацбезопасно-
сти Джейк Салливан в тех или иных фор-
мулировках последние три месяца как 
обещали призвать Россию к ответу, так 
и говорили о желании установить с ней 
предсказуемые и стабильные отношения.

В середине марта Джо Байден утвер-
дительно ответил на вопрос журналиста, 
считает ли он Владимира Путина убий-
цей. После этого из Вашингтона в Москву 
для консультаций был приглашён рос-
сийский посол Анатолий Антонов, кото-
рый до сих пор находится в РФ. Одновре-
менно с этим новый виток обострения 
начался в Донбассе. США и их европей-
ские союзники стали обвинять Москву 
в наращивании военной мощи у границ 
с Украиной, а американцы решили в каче-
стве жеста поддержки Киеву отправить 
в Чёрное море два эсминца — 
Donald Cook и RoosEvelt.

Почём сливы
Сбер попросил до 8 лет тюрьмы за утечку баз клиентов банков

Анна Устинова

З а нарушение банковской тайны 
предложили давать до восьми лет 

тюрьмы. Сбер подготовил и напра-
вил в Госдуму законопроект с соот-
ветствующими поправками в Уголов-
ный кодекс РФ. В ЦБ и Ассоциации 
банков России поддержали иници-
ативу. Сейчас преступнику за раз-
глашение банковской тайны гро-

зит максимум до трёх лет тюрьмы, 
но фактически мошенники отде-
лываются штрафами или условны-
ми сроками. Юристы сомневаются 
в том, что усиление ответственности 
позволит решить проблему утечек 
клиентских данных: ведь большин-
ство преступников рассчитывают из-
бежать наказания.

Сбер выступил с инициативой 
выделить ответственность за на-

рушение банковской тайны в от-
дельную статью Уголовного кодек-
са. Под неё в том числе попадают 
виновники утечек данных клиен-
тов кредитных организаций. Раз-
работан соответствующий зако-
нопроект. Инициатива обозначена 
в таблице предложений межфрак-
ционной рабочей группы Госдумы 
по кибербезопасности 
(есть у «Известий»).

Издалека быстро
Гражданам разрешат банкротиться через госуслуги

Наталья Башлыкова

Р оссиянам разрешат банкротить-
ся во внесудебном порядке через 

госуслуги. Как выяснили «Известия», 
такой законопроект подготови-
ло Минэкономразвития. Ведомство 
планирует, что новые нормы вступят 
в силу в сентябре этого года. Таким об-
разом, у россиян будет выбор: прийти 
в МФЦ и очно подать заявление о при-
знании банкротом во внесудебном по-
рядке или не выходя из дома напра-
вить заявление через портал госуслуг, 
рассказал «Известиям» замминистра 
экономического развития Илья Торо-
сов. Инициативу готовы поддержать 
в комитете Госдумы по финансовому 
рынку, а вот во фракциях отнеслись 
к ней по-разному. Эксперты, напро-
тив, не видят в проекте рисков.

По информации «Известий», Ми-
нэкономразвития разработало за-
конопроект «О внесении изменений 
в закон “О несостоятельности (бан-
кротстве)” в части реализации воз-
можности подачи гражданином за-
явления о признании его банкротом 
во внесудебном порядке в электрон-
ной форме с использованием едино-
го портала государственных и муни-
ципальных услуг». Документ имеется 
в распоряжении «Известий».

В пояснительной записке уточня-
ется, что сейчас, согласно ст. 223.2 за-

кона «О несостоятельности», про-
цедура выглядит так: заявление 
о банкротстве подаётся по месту 
жительства или пребывания в МФЦ. 
После этого по результатам запро-
са информации в банке данных в ис-
полнительном производстве на сайте 
ФССП в интернете сведения о воз-

буждении такой процедуры вклю-
чают в единый федеральный ре-
естр сведений о банкротстве. Либо 
гражданину возвращается поданное 
им заявление с указанием причины 
возврата.

Возможность подать заявление че-
рез портал госуслуг «позволит сокра-
тить временные издержки и повысить 
доступность процедуры внесудебного 
банкротства для граждан», 
уточняется в документе.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50115>

« ИЗ-ЗА ПАНДЕ-
МИИ В ПРОШ-
ЛОМ ГОДУ В 

РОССИИ БЫЛ ЗАФИКСИ-
РОВАН ВСПЛЕСК ЛИЧНЫХ 
БАНКРОТСТВ. СУДЫ ПРИ-
ЗНАЛИ НЕСОСТОЯТЕЛЬ-
НЫМИ 119 ТЫС. ГРАЖДАН, 
ВКЛЮЧАЯ И ИП, ЧТО В ЦЕ-
ЛОМ НА 72,6% БОЛЬШЕ ПО-
КАЗАТЕЛЕЙ 2019-ГО

С 1997 года в Польше снесено более 450 мемориалов воинам Красной армии (на 
фото — демонтаж памятника советско-польскому братству по оружию, Варшава)
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Чувство госдолга
Как санкции США поменяют финансовый рынок

Роза Алмакунова, Дмитрий Гринкевич

П адение рубля, спровоцированное 
введением санкций против покуп-

ки госдолга 15 апреля, будет непродол-
жительным — более того, наступление 
«момента истины» в вопросе ограниче-
ний даже пойдёт российскому рынку 
на пользу, полагают опрошенные «Извес-
тиями» аналитики. Они ожидают курса 
в диапазоне 73–79 руб./$ и 88–94 руб./€.

В области ценных бумаг новых раз-
мещений Минфина на внешних пло-
щадках ждать действительно не стоит, 
а с рынка рублёвых ОФЗ, которые фор-
мально не относятся к категории су-
веренных обязательств, иностранные 
инвесторы, по всей видимости, будут 
уходить, отметили эксперты. Но, исхо-
дя из экономической ситуации, острой 
потребности в заимствованиях сейчас 
у Минфина нет — ведомство без особо-
го риска может сократить программу 
выпуска облигаций на 20%.

Запрет финансовым учреждениям 
США с 14 июня покупать новые выпу-
ски российских облигаций, эмитента-
ми которых выступают ЦБ, Минфин или 
ФНБ, а также реализация других огра-
ничений усилили 15 апреля волатиль-
ность курса рубля. На фоне сообщений 
западных СМИ об угрозе возможных 
санкций со ссылкой на неназванные 
источники нацвалюта в паре с амери-
канской на утренних торгах подешеве-
ла до 77,5 рубля, с европейской — до 92,7.

После выхода официальных сообще-
ний Белого дома о введении новых ре-
стрикций рубль продемонстрировал 
укрепление по отношению к доллару 
до 76,3, и евро — до 91,4.

Аналогичную реакцию показали 
и индексы Мосбиржи и РТС. На стар-
те торгов первый индикатор снижал-
ся на 1,1%, а второй — более чем 3%. По-
сле официального объявления властей 
США о новых ограничениях показатели 
скорректировались — падение к уров-
ню закрытия 14 апреля в 15.45 мск со-
ставило лишь 0,2 и 1,4% соответственно. 
Фактически это означает, что реакция 
рынка была скорее эмоциональной, чем 
взвешенной, основанной на анализе 
фундаментальных показателей.

Сообщения в западных СМИ озна-
чали, что решение по санкциям приня-
то — вероятность того, что их новости 
окажутся фейком, была нулевой, от-
метил управляющий активами «БКС 

Мир инвестиций» Андрей Русецкий. 
Введённые меры касаются лишь пер-
вичного размещения госдолга, поэто-
му и эффект от них достаточно просчи-
тываемый и, главное, ограниченный, 
пояснил эксперт. Вместе с тем вопре-
ки опасениям негатив существен-
но не увёл пару USD/RUB от текущих 
уровней. Санкционные новости приве-
ли не к панике, а скорее к долгождан-
ной определённости и даже позволи-
ли рублю отыграть часть позиций. Это 
говорит о том, что большая часть не-
гатива уже была заложена в цены, рас-
сказал он.

В предыдущие годы введение санк-
ций было «чёрным лебедем», когда в экс-
тренном порядке закрывались кредит-
ные линии, обрывались торговые связи, 
добавил Андрей Русецкий. В 2021-м рос-
сийская экономика лучше подготовле-
на к подобным вызовам, чем ранее.

Исчезновение санкционной неопре-
делённости уже может выступить дол-
госрочным драйвером роста рублёвых 
активов. По словам замруководителя 
ИАЦ «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
далее не следует ожидать обесценива-
ния нацвалюты, так как ограничения 
оказались мягкими и не запрещают аме-
риканским инвесторам приобретать ру-
блёвые облигации на вторичном рынке. 
До конца апреля стоимость может ко-
лебаться в коридоре 76–79 руб./$ и 89–
94 руб./€, а далее нацвалюту поддержат 
Минфин и ЦБ, считает она.

В базовом сценарии не ожидается 
заметной реакции рубля, согласился 
главный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. Нацвалюта останется в ди-
апазоне 73–78 к доллару и 88–93 к евро, 
оценил эксперт. В случае повышен-
ной волатильности Минфин, вероятно, 
временно прекратит покупки валюты 
в рамках бюджетного правила (сейчас 
8,4 млрд рублей в день), добавил специ-
алист. Поддержку рублю окажут высо-
кие цены на нефть, сезонно сильный 
текущий счёт платёжного баланса РФ 
в апреле и стартовавший налоговый пе-
риод, резюмировал аналитик.

Инструменты для минимизации 
влияния санкций на рынки у властей 
есть, отметил портфельный управля-
ющий УК «Система Капитал» Констан-
тин Асатуров. В частности, две потенци-
альные меры: компенсация госбанками 
выпадающих объёмов заимствований 
со стороны нерезидентов и ограниче-
ние будущих новых выпусков на рын-
ке. Последнее не должно сильно ударить 
по бюджету в среднесрочной перспек-
тиве, учитывая благоприятный уровень 
цен на нефть и уже девальвировавший 
рубль, считает он. Также ЦБ может по-
высить ключевую ставку сразу на 0,5%, 
чтобы остановить отток иностранцев 
и предотвратить перенос девальвации 
в рост цен, добавил Андрей Русецкий.

Минфин уже отреагировал на санк-
ции и объявил предварительный план 
действий. Ведомство просигнализиро-

вало, что будет отслеживать ситуацию 
на рынке, и исходя из конъюнктуры при-
нимать дальнейшие решения по выпу-
ску облигаций. Доразмещений в рамках 
зарегистрированных выпусков не бу-
дет — это позволит защитить от вынуж-
денной продажи иностранных инвесто-
ров, уже купивших облигации.

Более того, ведомство возьмёт пау-
зу до 14 июня и до этого момента вовсе 
не будет эмитировать ОФЗ.

Рестрикции не могут распростра-
няться на предшествующие их вве-
дению действия — поэтому Минфин 
не хочет доразмещать бумаги по уже 
частично проданным выпускам, чтобы 
не вводить их таким образом в санк-
ционную зону, отметил управляющий 
директор инвестиционно-образова-
тельного центра Trade 123 Владимир 
Рожанковский.

Фактически ведомство обнуляет все 
свои планы по заимствованиям и берёт 
время на анализ ситуации, добавил экс-
перт. Исходя из реалий, Минфин сфор-
мирует заново планы по выпуску и гра-
фики аукционов. По всей вероятности, 
ведомство сократит программу заим-
ствований примерно на 20% — этого бо-
лее чем достаточно, чтобы компенсиро-
вать отток нерезидентов.

Вряд ли иностранные инвесторы 
массово будут распродавать ОФЗ — 
большая часть из них использует обли-
гации как инструмент управления лик-
видностью своего российского бизнеса 
и не выводит эти деньги за границу. Если 
все операции будут внутри РФ, то риск 
попасть под санкции не столь велик, ре-
зюмировал эксперт.

Рестрикции касаются приобретения 
новых выпусков суверенного долга Рос-
сии — это щадящий вариант ограничи-
тельных мер, оценила аналитик ком-
пании «Финам» Анна Зайцева. То есть 
старые выпуски нерезиденты смогут 
удерживать и дальше, добавила она. При 
этом, говоря о других принятых мерах, 
эксперт отметила, что ответная реак-
ция РФ не сулит США ничего хорошего.

Вводные процедуры
A Некоторая и весьма вне-

запная разрядка наступила 
13 апреля. Джо Байден позвонил Вла-
димиру Путину и предложил в ближай-
шие месяцы провести очную встречу 
в третьей стране. Президенты услови-
лись рассмотреть возможности для 
саммита и выразили готовность про-
должить контакты.

15 апреля стало известно, что амери-
канцы решили отказаться от идеи при-
слать в Чёрное море два эсминца. Одна-
ко этот «разряжающий» шаг тут же был 
компенсирован большим и новым паке-
том антироссийских санкций. Самой об-
суждаемой мерой стал запрет для бан-
ков и других финансовых институтов 
США приобретать на первичном рынке 
номинированные в рублях и иных ва-
лютах облигации, выпущенные Банком 
России, ФНБ и Минфином после 14 июня 
2021 года. Кроме того, Вашингтон решил 
выслать десять сотрудников диплома-
тической миссии РФ. В санкционный 
список были внесены и 32 физических 
и юридических лица, которые якобы 
пытались повлиять на результаты пре-
зидентских выборов в США в 2020 году. 
Столкнулись с рестрикциями пять че-
ловек и три организации, причастные, 
по версии Штатов, к «оккупации Кры-
ма» и нарушениям прав человека в ре-
гионе. Также под ограничения попали 
шесть российских компаний из сферы 
высоких технологий.

Между тем Джо Байден на этом 
не остановился и объявил режим чрез-
вычайной ситуации в сфере нацбезопас-
ности из-за действий России. Другими 
словами, президент США наделил себя 
очень широкими полномочиями для 
введения санкций против Москвы в бу-
дущем фактически по любому поводу.

�� НЕОТВРАТИМЫЙ ОТВЕТ

Как заявила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова, от-
вет Москвы на санкции «неотвратим» 
и будет объявлен в ближайшее вре-
мя. Сейчас над ним работают экспер-
ты. По её словам, вводя очередные ан-
тироссийские санкции, США «просто 
пытаются разрушить двусторонние от-
ношения». Ранее пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков ска-
зал, что рестрикции не поспособствуют 
саммиту Владимира Путина и Джо Бай-
дена, но состоится ли встреча — решать 
президентам.

Между тем, как рассказали «Извес-
тиям» два источника, знакомые с си-
туацией, если говорить об ответе кон-
кретно на высылку десяти дипломатов, 
то действия Москвы, скорее всего, бу-
дут симметричными, то есть уехать 
из России попросят такое же число со-
трудников американской дипмиссии.

— Несмотря на то что это осложнит 
работу дипведомств для обеих сторон, 
не Россия начала высылать дипломатов. 
Москва лишь отвечает на такие шаги 
Вашингтона, — пояснил «Известиям» 
один из собеседников.

Другой источник подчеркнул, что 
затягивать с ответом Москва не будет.

Сейчас комплектование числен-
ности дипмиссий России и США 
происходит на условиях паритета. 
Максимально разрешённое число со-
трудников — 455 человек. Однако по-
сле многочисленных взаимных высы-
лок ни одна из сторон так и не достигла 
дипломатического потолка.

По мнению первого зампреда коми-
тета Госдумы по международным де-
лам Дмитрия Новикова, в новых санк-
циях нет ничего удивительного. США 
давно избрали стратегию экономиче-
ского давления на Россию, цель кото-
рой — убрать РФ с карты мира как по-
литический серьёзный субъект, сказал 
депутат «Известиям». При этом если 
по внутриамериканским проблемам 
полемика республиканцев и демо-
кратов очень острая, то в отношении 
России в Вашингтоне сложился меж-
партийный консенсус. По его словам, 
фактически это продолжение страте-
гии, которую Штаты когда-то проводи-
ли против СССР.

— Они говорят, что готовы встречать-
ся и контактировать, но только на инте-
ресующие их темы, а во всём осталь-
ном будут продолжать давление. Это 
они называют прагматичным подхо-
дом. Единственным внятным ответом 
России на американские санкции мо-

жет быть пересмотр нашей экономи-
ческой политики и наращивание эконо-
мических возможностей. В противном 
случае никакая самая грамотная ди-
пломатия не решит в долгосрочной 
перспективе социально-экономиче-
ских трудностей России в условиях та-
кого постоянного давления, — пояснил 
Дмитрий Новиков.

�� ПОИСК СМЫСЛОВ

По мнению экспертов, тот факт, что 
санкции были введены через два дня 
после разговора президентов США 
и России, не способствует разряд-
ке в отношениях двух стран. Кроме 
того, это ставит под вопрос проведе-
ние встречи двух лидеров в ближай-
шее время. При этом 15 апреля после 
объявления рестрикций Вашингтон 
заявил, что по-прежнему хочет ста-
бильных и предсказуемых отношений 
с Россией, а организацию предложенно-
го хозяином Овального кабинета сам-
мита считает жизненно необходимой. 
Более того, само сообщение на сайте 
Белого дома о введении санкций начи-
нается со слов о желании «стабильных 
и предсказуемых отношений». В заяв-
лении отмечается: «Мы не думаем, что 
нам нужно продолжать негативную 
траекторию».

Такая непоследовательность ста-
вит под сомнение искренность же-
лания Джо Байдена наладить диалог 
с Владимиром Путиным, считает пре-
зидент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский. Впрочем, 
это может говорить и о неполной само-
стоятельности президента США, окру-
жённого советниками и однопартийца-
ми, которые настроены на агрессивный 
антироссийский курс.

— Это называется плюрализм в одной 
голове. Если он действительно во время 
звонка предлагал привести в чувство 
двусторонние отношения, то по край-
ней мере он мог бы эти санкции от-
ложить. Ты приглашаешь человека 
на беседу, говоришь, что она нужна как 
можно быстрее, а вместо приветствен-
ного подарка протягиваешь ему пакет 
санкций. Байден явно разрывается и хо-
чет угодить сразу всем внутри Амери-
ки, — сказал «Известиям» политолог.

По его мнению, никто не стал бы кри-
тиковать Джо Байдена, если бы он взял 
паузу. Тем более что причины для оче-
редных мер — якобы вмешательство 
в выборы президента США в 2020 году 
и кибератаки — достаточно условны 
и не были толком доказаны, уверен Эду-
ард Лозанский.

— Теперь непонятно, что будет 
со встречей лидеров. К тому же Бай-
ден приглашал Путина на климатиче-
ский саммит 22–23 апреля. Здесь тоже 
участие президента России оказыва-
ется под вопросом, — подытожил Эду-
ард Лозанский.

Макроэкономический эффект 
от санкций будет низким, считает про-
граммный директор Российского сове-
та по международным делам, эксперт 
клуба «Валдай» Иван Тимофеев. По его 
мнению, санкции против госдолга РФ — 
неприятный момент, но сами по себе 
они достаточно ограниченны.

— Хотя тот факт, что под рестрикции 
попали облигации, номинированные 
в рублях (ранее под ограничения попа-
дали только облигации в иностранной 
валюте. — «Известия»), это более высо-
кий уровень эскалации, — сказал экс-
перт «Известиям».

Впрочем, политических смыслов 
у нынешнего решения администрации 
в Вашингтоне больше, чем экономиче-
ских последствий.

— Это происходит через два дня после 
предложения о саммите. Но в этом нет 
ничего удивительного. Байден демон-
стрирует, что предлагает этот саммит 
с позиции силы. Он пытается показать, 
что это не подарок российскому лидеру, 
не проявление мягкости. Большой во-
прос, согласится ли Россия на саммит 
в такой тональности, — отметил Иван 
Тимофеев.

Между тем в пункте с высылкой ди-
пломатов американцы пошли по об-
легчённому сценарию. Речи о сокра-
щении персонала не идёт, а значит, всё 
может закончиться взаимной зеркаль-
ной высылкой, после которой в дипмис-
сии смогут приехать новые сотрудни-
ки, подытожил эксперт.

Новости  

Под санкциями оказались крупная компания в области кибербезопасно-
сти Positive Technologies, военный инновационный технополис Минобо-
роны ЭРА, петербургский разработчик «Необит», крупный IT-поставщик 
российского ОПК Advanced System Technologies (AST), ростовское НИИ 
«Специализированные вычислительные устройства защиты и автомати-
ка» («Спецвузавтоматика»), а также IT-компания «Пасит».
Очередной раунд санкций, предусматривающий запрет на получение 
визы в США для сотрудников компаний, а также ограничение на ведение 
бизнеса юридического лица и заморозку счетов в Штатах, не будет иметь 
значительных последствий для российской стороны, сказал «Известиям» 
основатель Frendex Group Руслан Пичугин.
Санкции формальные ещё и потому, что военный технополис заведомо 
не кредитовался в американских банках и вряд ли имеет какие-либо кон-
тракты с американским бизнесом, сказал «Известиям» аналитик «Финам» Ле-
онид Делицын. С другой стороны, для крупных компаний, таких как Positive 
Technologies, стоит ждать косвенного эффекта — глобальный рынок для них 
может сузиться. Рестрикции актуальны только при условии, что российские 
организации работали на американском рынке или на компании из США, от-
метил владелец юридической компании «Катков и партнёры» Павел Катков.

Справка «Известий»

Социальное предложение
Россиян хотят избавить от унизительной бюрократии

Дмитрий Лару

В России составят первый рейтинг ка-
чества жизни в регионах — созда-

вать его будут на основе опроса росси-
ян, которые пользовались госуслугами 
в социальной сфере. Об этом стало из-
вестно по итогам совместного заседа-
ния президиума Госсовета и Агентства 
стратегических инициатив (АСИ), кото-
рое 15 апреля провёл Владимир Путин. 
Предполагается, что новый механизм 
будет способствовать улучшению рабо-
ты учреждений соцсферы: по данным 
ВЦИОМа, медицинскими услугами не-
довольны 60% россиян, а 40% граждан 
разочарованы образованием и соци-
альной поддержкой. Глава государства 
призвал правительство проанализиро-
вать подзаконные акты и другие доку-
менты, используемые в этой сфере, что-
бы избавить граждан от унизительных 
бюрократических процедур.

�� «РЕШИТЕЛЬНО УБИРАТЬ»

Главной темой совещания стало 
улучшение качества предоставле-
ния госуслуг в области образова-
ния, здравоохранения, трудоустрой-
ства и соцобслуживания. Участники 
встречи обсудили реализацию На-
циональной социальной инициативы 
(НСИ), которая нацелена на выявле-
ние и устранение различных барье-
ров в перечисленных сферах. Речь 
идёт, по сути, о детальном и пошаго-
вом анализе разных жизненных си-
туаций: оформлении инвалидности, 
получении пособий или записи детей 
в образовательные учреждения. Уже 
в прошлом году НСИ была апробиро-
вана в шести регионах. В 2021-м этот 
механизм расширился на все субъек-
ты РФ. Ключевым показателем станет 
рост удовлетворённости граждан по-
лученными социальными услугами.

По словам Владимира Путина, для 
«кардинального улучшения работы уч-
реждений социальной сферы, чтобы они 
в полной мере соответствовали самым 
высоким стандартам и запросам людей» 
надо смотреть, где есть необходимые 
для этого резервы. В связи с этим пре-
зидент попросил правительство вместе 
с АСИ и комиссиями Госсовета проана-
лизировать подзаконные акты и другие 
документы в социальной сфере.

— Подход здесь должен быть пре-
дельно понятным: нужно решительно 
убирать бессмысленные требования, 
необоснованные, забюрокраченные 
до бесконечности процедуры, аб-
сурдные нормы и правила, избавлять-
ся от всего, что изматывает, а подчас, 
надо сказать откровенно, даже унижа-
ет людей, демонтирует коллективы со-
циальных учреждений и демотивирует 
их — демотивирует в профессиональ-
ном смысле, снижает эффективность 
и качество их труда, — заявил глава го-
сударства.

Уже в этом году по линии НСИ бу-
дет составлен первый рейтинг каче-
ства жизни в регионах.

— Ежегодно будет составляться 
рейтинг качества жизни в регионах — 
также на основе опросов граждан. Это 
даст нам возможность находить но-
вые лучшие практики, новые управ-
ленческие решения, а регионам даст 
инструментарий по их обмену и опять 
же улучшению своих показателей, — 
пояснила генеральный директор АСИ 
Светлана Чупшева.

В Совфеде инициативу поддер-
живают — измерять качество жизни 
людей, основываясь исключительно 
на количественных критериях, нель-
зя.

— Конечно, можно установить про-
житочный минимум и считать, что 
все люди, чей доход превышает этот 
уровень, счастливы. Однако вопрос 
в том, какова планка этого прожиточ-
ного минимума. Если он обеспечива-
ет граждан только средствами пита-
ния без возможности, например, дать 

детям образование или купить лекар-
ства, то вряд ли можно говорить о том, 
что человек доволен, — сказал «Извес-
тиям» первый заместитель председа-
теля комитета Совфеда по социаль-
ной политике Валерий Рязанский.

Главным оценщиком качества со-
циальных услуг должен быть именно 
их получатель, согласен сенатор.

�� НЕДОВОЛЬСТВО КАЧЕСТВОМ

По данным опросов ВЦИОМа, 60% 
сейчас недовольны медицински-
ми услугами, а 40% граждан разоча-
рованы образованием и социальной 
поддержкой. В индексе счастья ООН 
за 2021 год Россия находится на 76-м 
месте из 149 стран, сообщила во время 
совещания Светлана Чупшева. А в ин-
дексе лучшей жизни, который состав-
ляет Организация экономического со-
трудничества и развития, РФ занимает 
33-ю позицию из 38 государств, доба-
вила она. В докладе World Happiness 
Report 2021 наша страна расположи-
лась на 60-м месте.

По словам Светланы Чупшевой, за-
частую россияне жалуются, например, 
на невозможность дозвониться в ре-
гистратуру поликлиник. Кроме того, 
возникают случаи, когда на время за-
мены технических средств реабили-
тации для инвалида не предоставля-
ется подменное.

— Сроки получения услуг отлича-
ются от региона к региону в полтора, 
а где-то в пять раз и более. Например, 
запись в детский сад ребёнка от полу-
тора до трёх лет в регионах занимает 

от месяца до двух лет, запись к карди-
ологу — от пяти дней до 41, — продол-
жила Светлана Чупшева.

Между тем врачи, учителя и соц-
работники вынуждены 50% своего 
времени тратить на административ-
ную рутину, добавила она. Образова-
ние остаётся одной из самых забюро-
кратизированных сфер. В результате 
с каждым годом снижается число до-
вольных своей работой учителей, от-
метила в беседе с «Известиями» ди-
ректор Института прогрессивного 
образования Анна Маркс. По её сло-
вам, если в 2015 году доля педагогов, 
которых устраивала работа, составля-
ла 42%, то в 2020-м такую оценку дают 
порядка 30%.
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 Новости

Почём сливы
A По действующей ст. 183 УК 

РФ за «незаконное разгла-
шение или использование сведений, 
составляющих коммерческую, нало-
говую или банковскую тайну» пред-
усмотрено наказание в виде штрафа 
до 1 млн рублей или в размере зар-
платы или иного дохода осуждённо-
го за период до двух лет. Максималь-
но преступнику может грозить до трёх 
лет заключения.

«Ввести в Уголовный кодекс РФ спе-
циальный состав “Незаконное получе-
ние и разглашение сведений, состав-
ляющих банковскую тайну” (новая 
ст. 183.1), определив в зависимости 
от отягчающих квалифицирующих 
признаков различные меры уголовного 
наказания с максимальным сроком ли-
шения свободы на срок до восьми лет, 
исключив из ст. 183 положение о бан-
ковской тайне», — отмечено в таблице.

Законопроект направлен на рассмот-
рение представителям депутатского 
корпуса Госдумы, а также в межфрак-
ционную рабочую группу по борьбе 
с киберпреступностью, сказали «Извес-
тиям» в пресс-службе Сбера. Доку-
мент пока не поступал в комитеты ГД 
по финансовому рынку, по безопас-
ности и противодействию коррупции 
и по государственному строительству 
и законодательству, сказали «Извести-
ям» в них.

Инициатива разрабатывалась с уча-
стием представителей ЦБ, МВД и Ас-
социации банков России, уточнили 
в Сбере.

— Предложение о выделении от-
дельного состава преступления в ст. 
183.1 обусловлено тем, что модерни-
зировать уголовную ответственность 
за нарушение банковской тайны в «од-
ном пакете» с налоговой и коммерче-
ской тайной невозможно. Действу-
ющая ст. 183  УК РФ написана для 
общественных отношений, существо-
вавших более 30 лет назад, — поясни-
ли в Сбере.

Там добавили, что сейчас преступ-
ный интерес к информации о клиентах 
кредитных организаций, их электрон-
ных средствах платежа и операциях 
несопоставим по значимости и послед-
ствиям с доступом к налоговой или 
коммерческой тайне. Следовательно, 
необходимо говорить об иных обще-
ственно опасных последствиях нару-
шения именно банковской тайны, счи-
тают в Сбере.

По данным экспертно-аналитиче-
ского центра ГК InfoWatch, число сли-
вов в финансовом сегменте в 2020 году 
выросло на 36,5% и привело к утечкам 
13,4 млн записей пользовательских 
данных.

�� УЖЕСТОЧИТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В Центробанке знают об инициативе 
по усилению ответственности за на-
рушение банковской тайны и поддер-

живают её, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора. В то же 
время ЦБ не считает нужным выде-
лять подобные преступления в отдель-
ную статью.

— Банк России поддерживает идею 
по отнесению преступлений, связан-
ных с хищениями информации, отне-
сённой к банковской тайне (ст. 183 УК 
РФ), к категории преступлений сред-
ней тяжести. Сейчас это лёгкая ста-
тья, и сроки по ней, как правило, ус-
ловные, — указали в пресс-службе 
Центробанка.

К категории же преступлений сред-
ней тяжести относятся реальные тю-
ремные сроки — от пяти до десяти лет 
лишения свободы, сказано в ст. 15 ч. 
3 УК РФ.

Центробанк также предлагает до-
полнить наказание по этой статье за-
претом заниматься деятельностью 
на финансовом рынке на срок до пяти 
лет. По мнению регулятора, важно так-
же проработать вопрос об усилении 
ответственности лиц из числа руко-
водителей финансовых организаций, 
курирующих направление информа-
ционной безопасности.

«Известия» направили запрос в МВД.
Ассоциация банков России принима-

ла участие в обсуждении законопроек-
та и поддерживает его, сказал «Извести-
ям» начальник правового управления 
ассоциации Сергей Клименко. Неза-
конный сбор и бесконтрольное неогра-
ниченное распространение сведений, 
составляющих банковскую тайну, пред-
ставляют повышенную общественную 
опасность, наносят вред функциони-
рованию финансовой системы и граж-
данскому обороту, поэтому нарушение 
должно быть выделено в отдельную ста-
тью, полагает он.

Впрочем, с инициативой Сбера со-
гласны не все. Действующего право-
вого регулирования достаточно для 
охраны сведений, составляющих 
банковскую тайну, сказал «Извести-
ям» директор департамента правово-
го обеспечения общебанковской дея-
тельности Росбанка Леонид Гольдман. 
В ВТБ, Альфа-банке, банке «Открытие», 

«Тинькофф» и Райффайзенбанке не от-
ветили на запросы «Известий».

�� ОТЛОВИТЬ МОМЕНТ

Председатель комитета ГД по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков 
не слышал об инициативе, но в целом 
понимает, почему она возникла, и под-
держивает её, сказал он «Известиям». 
Ответственность за нарушение бан-
ковской тайны неадекватна возмож-
ному ущербу, а наказание должно быть 
пропорциональным, считает депутат. 
К примеру, если сотрудник банка слил 
базу нескольких десятков тысяч кли-
ентов, то за это должна грозить мак-
симальная ответственность — срок 
до восьми лет, уверен парламентарий.

Ужесточение ответственности за на-
рушение банковской тайны действи-
тельно требуется, поскольку нынешнее 
наказание не соответствует послед-
ствиям преступления, согласна юрист 
адвокатского бюро «Линия права» Со-
фия Синякова. По её мнению, принятие 
законопроекта поспособствует сокра-
щению количества нарушений.

Юрист Rödl & Partner Илья Лоханин, 
напротив, считает, что нужно сосредо-
точиться на использовании уже имею-
щихся положений для преследования 
нарушителей, а не вводить новые ста-
тьи в УК. Он сомневается в том, что уси-
ление ответственности за нарушение 
банковской тайны позволит решить 
проблему утечек клиентских данных.

Предложив ужесточить наказание, 
инициаторы пошли по самому просто-
му, но неэффективному пути, считает 
управляющий партнёр юридической 
фирмы Axis Pravo Алексей Сулин. Уси-
ление ответственности не снижает ко-
личества совершаемых преступлений, 
поэтому влияние такой меры ничтож-
но, указал он. Замышляя что-либо про-
тивозаконное, человек рассчитывает 
избежать ответственности, а не дума-
ет о том, какое наказание он получит. 
Ключ в борьбе с мошенниками заклю-
чается в эффективном выявлении и рас-
следовании таких преступлений, отме-
тил эксперт.

Сносный характер
A По данным ведомства, сне-

сены монументы в городах 
Велюнь, Куновице, Шамотулы, дерев-
нях Жецин и Соколово, а также в Вы-
соке-Мазовецке.

В посольстве подчеркнули: 
в 1997 году на территории Польши 
таких памятников насчитывалось 
561, сейчас же их осталось немногим 
более 100.

Как уточнили в диппредстави-
тельстве РФ, Варшава последова-
тельно реализует так называемый 
закон о декоммунизации 2016 года 
(с последующими изменениями), 
предусматривающий, в частности, 
устранение из публичного простран-
ства всех объектов, которые якобы 
«пропагандируют тоталитарный ком-
мунистический строй».

— К ним польские власти причис-
ляют и находящиеся вне территории 
воинских захоронений памятники 
советским воинам-освободителям, 
хотя их уничтожение является на-
рушением российско-польских До-
говора о дружеских и добрососед-
ских отношениях от 22 мая 1992 года 
и межправительственного соглаше-
ния о захоронениях и местах памяти 
жертв войн и репрессий от 22 февра-
ля 1994 года, — пояснили в посоль-
стве.

По оценкам историков, при осво-
бождении Польши в 1944–1945 годах 
на территории этой страны погиб-
ли около 600 тыс. советских солдат 
и офицеров (из 1 млн умерших при 
освобождении всех стран зарубеж-
ной Европы). Ещё около 1 млн воен-
нопленных из СССР погибли в гит-
леровских лагерях и похоронены 
в Польше.

В посольстве страны в Москве 
не согласились с оценкой россий-
ских коллег и заявили «Известиям», 
что снос памятников красноармей-
цам не считается нарушением меж-
правсоглашений. В диппредстави-
тельстве отдельно подчеркнули, что 
дают разрешение на публикацию, 
только если их ответ будет приве-
дён полностью.

Говоря о договоре РФ и Польши 
от февраля 1994 года, упомянутого 
российским посольством, в Варшаве 
заверили: «Памятники, являющиеся 
составным элементом или располо-
женные на территории захоронений 
советских солдат, находятся под пол-
ной охраной».

— Соглашение не касается сим-
волических памятников, которые 
не являются частью военных захо-
ронений и кладбищ. Удаление симво-
лических памятников осуществля-
ется в соответствии с действующим 
в Польше законодательством, ко-
торое запрещает пропаганду ком-
мунизма или иного тоталитарного 
строя. Действия польских властей 
соответствуют принципам внутрен-
него и международного права. Поль-
ская позиция известна российской 
стороне, — подчеркнули в посоль-
стве.

Однако ни один из шести памят-
ников красноармейцам, снесённых 
в 2020 году, судя по фотографиям 
из открытых источников, не про-
пагандировал коммунистический 
строй.

Так, в Велюне памятник называл-
ся Pogromcom hitlerizmu («Борцам 
с гитлеризмом») и представлял со-
бой фигуры двух солдат — советско-
го и польского. Постановление о его 
сносе было подписано ещё в декаб-
ре 2019-го.

Однако скульптуру удалось спа-
сти — её с разрешения мэра забрал 
на свой участок житель близлежа-
щей деревни Млыниско Марек Ха-
лупка. По данным местного портала 
wielun.naszemiasto, Марек облагоро-
дил участок, на памятнике устано-
вил доски с описанием на польском 
и русском языках и открыл монумент 
для всех желающих. Доступным для 
всех памятник хотели сделать 9 мая 
2020 года, но пандемия не позволила 

это осуществить. Потому открывать 
монумент Марек намерен в День По-
беды в этом году.

Пресс-служба диппредставитель-
ства отдельно отметила: «Польша 
и поляки уважают кровавые жерт-
вы солдат Красной армии, которые 
сражались с нацистским оккупантом 
в нашей стране во время Второй ми-
ровой войны».

— Последним хорошим приме-
ром этого является перезахороне-
ние останков 54 советских солдат 
на мемориальном кладбище в Вар-
шаве. Они были обнаружены и эксгу-
мированы в ходе строительных работ. 
В церемонии перезахоронения при-
няли участие представители посоль-
ства России в Польше и Минобороны 
РФ. Торжественную панихиду провёл 
заместитель православного ордина-
рия Войска польского, — резюмиро-
вали в посольстве.

Историк Российского военно-
исторического общества (РВИО) 
Никита Буранов пояснил «Извести-
ям», что, несмотря на политику, ко-
торую проводят польские официаль-
ные лица под эгидой Национального 
института памяти, «огромное коли-
чество воинских мемориалов про-
должает оставаться на территории 
Польши и сохраняется силами мест-
ных жителей».

— Есть очень много общественных 
организаций, которые придержива-
ются совершенно отличной от офи-
циальной позиции. Среди них много 
друзей РВИО, они ухаживают за мо-
гилами как польских, так и наших 
советских солдат, публикуют труды 
и проводят военно-исторические ре-
конструкции, — пояснил эксперт.

Он отметил: снос памятников про-
ходит в соответствии с политикой 
партии «Право и справедливость», 
которая подразумевает, что Польша 
во Второй мировой войне — «исклю-
чительно жертва двух тоталитарных 
режимов».

— Но надо напомнить польским 
властям, что страна принимала ак-
тивное участие в Мюнхенском сго-
воре и выступила как оккупант 
чешской Тешинской области. Вы-
зывает также вопросы присутствие 
на похоронах маршала Пилсудского 
в 1935 году рейхсминистра Геринга 
и тесные контакты рейха и Варшавы 
вплоть до 1939 года, — констатировал 
Никита Буранов.

При освобождении 
Польши погибли око-
ло 600 тыс. советских 
солдат и офицеров из 
1 млн погибших при 
освобождении всех 
стран зарубежной Ев-
ропы. Ещё около 1 млн 
военнопленных из СССР 
умерли в гитлеровских 
концлагерях и похоро-
нены в Польше

— Во многом это связано с тем, что 
учителям по-прежнему предъявля-
ют горы требований, правил и форм 
отчётов, которые они обязаны запол-
нять, вместо того чтобы учить детей 
предметам. Сегодня 53% учителей жа-
луются на рост внеучебной нагрузки 
и большое количество бюрократии. 
В результате многие просто уходят 
из государственных школ в онлайн-
преподавание. Чтобы повысить каче-
ство образования в школах, бумажный 
контроль должен уйти в прошлое, — 
уверена эксперт.

Учредитель благотворительного 
фонда помощи хосписам «Вера» Анна 
Федермессер напомнила президенту, 
что при работе в поле были выявлены 

два парадокса. Так, люди, получавшие 
ту или иную помощь, зачастую не ощу-
щают качественных изменений в сво-
ей жизни.

— Ты получил протез, но... через год 
после того, как у тебя была ампутиро-
вана конечность. И, простите за эти 
детали, культя так изменилась, что 
ты уже не можешь носить этот про-
тез. А поменять его можно только че-
рез три года, — привела пример она. — 
Второй парадокс, который мы выявили, 
это то, что даже если человек получает 
помощь, которая ему нужна, то он ис-
пытывает унижение. Огромное число 
женщин, которые проходят через рож-
дение детей, чувствуют себя унижен-
ными и не хотят повторять этот опыт 

из-за хамства, которое они слышат 
в свой адрес.

Часть экспертов, однако, преду-
преждают, что люди, прежде всего жи-
вущие в мегаполисах, не всегда чётко 
оценивают ситуацию. При всей объек-
тивности высказываний населения от-
носительно ухудшения медицинского 
обслуживания и образования в неко-
торых случаях у недовольства есть 
и психологическое объяснение. Связа-
но это с синдромом хронической уста-
лости, напоминает психолог Тамерлан 
Заников. Синдром хронической уста-
лости возникает из-за плохой эколо-
гии, вирусных инфекций, несбаланси-
рованной нагрузки и сезонной хандры, 
пояснил он «Известиям».

Бедность как порог

Ольга Лебединская

Доцент кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова

Росстат 14 апреля опубликовал от-
чёт о снижении в 2020-м уровня 

бедности в России до 12,1%. Несмотря 
на пандемию COVID-19, показатель стал 
минимальным с 2014 года. Новость ис-
ключительно положительная, но стоит 
ли этим обольщаться?

К сожалению, кризис всегда со-
провождается экономическими 
проблемами, ухудшением матери-
ального благосостояния населе-
ния. Наиболее уязвимая категория 
в этом процессе — малоимущие. Со-
циальная политика, проводимая го-
сударством, несмотря на критику, 
оказалась эффективной: доля та-
кой категории населения не только 
не увеличилась, но и снизилась.

Но в статистической оценке бед-
ности помимо численности мало-
имущих большое значение имеет 
и другой показатель — её глубина, 
которая отражает в среднем недо-
статок совокупного дохода (потре-
бления) такой категории населения 
в сравнении с установленной чертой, 
тем самым формируя и среди малои-
мущих своё неравенство.

Например, в 2018 году дефицит до-
ходов составлял в целом по России 
2913 рублей. В субъектах — антили-
дерах рейтинга — в Магаданской об-

ласти и на Камчатке он был равен 
6267 и 6141 рублю. Но если сопоста-
вить эти значения с прожиточным 
минимумом, то получается всего 0,9 
и 1,8%.

В 2019 году общая сумма дефи-
цита денежного дохода составляла 
721,7 млрд рублей (1,2%), что на 3,2% 
больше, чем в 2018-м. Причём толь-
ко в четвёртом квартале общий объ-
ём социальных выплат оценивался 
в 3,4 трлн, в том числе малоиму-
щим — 97,3 млрд, семьям с детьми — 
110,5 млрд. Это даже больше средних 
значений предыдущих лет: около 
2,8% ВВП в год (3 трлн рублей).

По данным Счётной палаты, 
на долю малоимущих до 2018 года 
приходилось только 22–26% от все-
го объёма социальных выплат от го-
сударства. А 19–20% таких домохо-
зяйств за все эти годы не получали 

вообще никаких пособий. Сейчас 
среднее значение доли выплат, по-
лучаемых людьми с доходом до двух 
прожиточных минимумов, в общей 
сумме социальной поддержки со-
ставляет около 58%.

Значительная часть этой по-
мощи имеет разовый характер 
и способна лишь кратковременно 
понизить уровень бедности. Дол-
говременны только постоянные 
адресные меры поддержки семей 
с детьми, вклад которых в сниже-
ние показателя потенциально мо-

жет составить около 2 п.п. Но и это 
не панацея. Для данной категории 
необходимы инвестиции в чело-
веческий капитал: эффективное 
доступное обучение и переобу-
чение (учитывая дефицит школ 
в сельской местности), доступное 
здравоохранение и т.д. Предостав-
ление же просто социального по-
собия решает лишь одну причину 
бедности таких семей, оставляя без 
внимания две другие — низкий уро-
вень заработной платы и высокий 
показатель безработицы.

Бедные — не только многодетные 
семьи. Это и семьи работников бюд-
жетного сектора, пенсионеры. Для 
этих категорий важны социальные 
надбавки к пенсиям, повышение зар-
плат, надбавки за классное руковод-
ство.

Адресность пособий требует ис-
следования профиля бедности — 
то есть демографических, террито-
риальных, поселенческих и других 
признаков, а также и нематериаль-
ных факторов — экологии, миграции, 
культурных особенностей и крими-
ногенной ситуации.

Опыт пандемии показал, что оте-
чественная система социальной за-
щиты фактически не выделяет слой 
малоимущих семей как приоритет-
ный для оказания господдержки, 
возможны различные трактовки ка-
тегории «бедное население». Предо-
ставление такой помощи не должно 
зависеть от бюрократической сис-
темы, которую некоторые ведомства 
ошибочно рассматривают в каче-
стве барьера для недобросовестных 
граждан, предоставляющих недо-
стоверные данные. Проблема стати-
стики бедных связана с отсутствием 
точных сведений об их числе, необ-
ходимостью проведения выбороч-
ных исследований и, самое главное, 
с получением данных по результа-
там переписи населения. Дальней-
шая цифровизация должна упро-
стить процедуру.

МНЕНИЕ
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« ОПЫТ ПАНДЕ-
МИИ ПОКА-
ЗАЛ, ЧТО ОТ-

ЕЧЕСТВЕННАЯ СИСТЕМА 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
ФАКТИЧЕСКИ НЕ ВЫДЕЛЯЕТ 
СЛОЙ МАЛОИМУЩИХ СЕ-
МЕЙ КАК ПРИОРИТЕТНЫЙ
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Издалека быстро
A — Мы даём возможность 

гражданам выбирать: при-
йти в МФЦ и очно подать заявление 
о признании банкротом во внесудеб-
ном порядке или же не выходя из дома 
направить такое заявление самосто-
ятельно с помощью личного кабинета 
на госуслугах. Особенно это актуаль-
но для жителей сельской местности 
и малых городов, — пояснил «Извести-
ям» заместитель министра экономиче-
ского развития Илья Торосов.

Он добавил: инициатива — это про-
должение цифровизации государ-
ственных услуг. В министерстве рас-
считывают, что законопроект будет 
принят уже в сентябре этого года.

Во фракциях Госдумы отнеслись 
к законопроекту по-разному. В «Еди-
ной России» обещали изучить законо-
проект и дать ему оценку после внесе-
ния в Госдуму. Тем не менее в партии 
считают, что за цифровизацией буду-
щее и такая услуга позволит россия-
нам экономить время.

— Это более удобная, комфорт-
ная и современная услуга для граж-
дан. Особенно она полезна в условиях 
пандемии. Другое дело, нельзя допу-
стить, чтобы возникали какие-либо 
сбои в работе, а гражданин вдруг уз-
нал, что подал такое заявление о бан-
кротстве, а на самом деле его подали 
за него, — заявил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

— Признание несостоятельности — 
это сложный и ответственный меха-
низм. Поэтому, на мой взгляд, при про-
ведении всех процедур должно быть 
личное участие человека. Если упро-
стить всё до такой степени, то подавать 
заявление о банкротстве начнут все 
подряд. Естественно, при этом будут 
страдать интересы организаций, ко-
торые выдают кредиты, — заявил пер-
вый зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

Первый зампред комитета по эконо-
мической политике, промышленности, 
инновационному развитию и предпри-
нимательству Николай Арефьев вы-
сказал предположение: если россия-
не начнут подавать такие заявления, 
то у них будет проще изымать за дол-
ги имущество, поскольку сайт госус-
луг аккумулирует всю информацию 
о гражданах.

�� ЗАПРОС НА ПРОЦЕДУРУ

Эксперты, напротив, считают, что се-
рьёзных рисков для граждан эта ини-
циатива не несёт, поэтому не нужно 
отказываться от более комфортного 
сервиса.

— Очевидно, что это удобство для 
граждан. Цифровые форматы дают 
возможности подать заявление уда-
лённо, а портал госуслуг вызывает 
доверие, так как это государствен-
ная система. А что касается злоупо-
треблений или попыток обмануть, то, 
во-первых, за это предусматривает-
ся серьёзная ответственность вплоть 
до уголовной, во-вторых, есть механиз-
мы защиты от мошенников, — заявил 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков.

По его мнению, предложение Мин-
эка правильное, если будут нужны до-
полнительные меры защиты, то зако-
нодатели их пропишут.

— Большая часть населения в России 
уже освоила компьютерную грамот-
ность и пользуется онлайн-банкингом. 
Конечно, есть граждане, которые сла-
бо владеют интернет-технологиями, 
иногда попадают на мошенников или 
теряют пароли, но это всё же не массо-
вое явление. Поэтому те, кто говорит, 
что процедура банкротства должна 
быть только при личном участии че-
ловека, сильно преувеличивают эти 
риски, — заявил «Известиям» доцент 

кафедры фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга факультета фи-
нансов и банковского дела РАНХиГС 
Сергей Хестанов.

При этом эксперт отметил: число 
россиян, которые подают заявление 
на процедуру банкротства, достаточно 
большое, поэтому отказываться от та-
кой удобной услуги точно не стоит.

Как ранее сообщали «Известия», 
из-за пандемии по итогам прошло-
го года в России был зафиксирован 
всплеск личных банкротств. Суды 
признали несостоятельными 119 тыс. 
граждан, включая и ИП, что в целом 
на 72,6% больше показателей 2019-го. 
Причём почти каждый третий из них 
стал таковым за последние три месяца, 
следует из информации Федресурса, 
который ведёт реестр этих сведений.

На 100 тыс. населения был зафикси-
рован 81 банкрот — физическое лицо 
против 47 в 2019-м. Среди регионов 
по росту несостоятельности граждан 
в абсолютном выражении традицион-
но лидировали Москва (7,4 тыс.) и Мо-
сковская область (6,6 тыс.). На третьем 
месте оказался Краснодарский край 
(5,5 тыс.). В то же время увеличение 
темпов банкротства вдвое наблюда-
ется в Башкирии, Татарстане, Новоси-
бирской, Ростовской, Нижегородской 
и других областях.

За год россияне ещё чаще стали 
инициировать процедуру списания 
долгов. А доля дел, запущенных кон-
курсными кредиторами и налоговой, 
уменьшилась. Всего по итогам года 
кредиторы получили только 12,3 млрд 
рублей из требуемых 319,5 млрд. При-
чина таких результатов — отсутствие 
у должников имущества, которое мог-
ло бы пойти на выплаты.

По итогам 2021-го суды могут при-
знать несостоятельными 178,5 тыс. 
граждан против прошлогодних 
119 тыс., оценили аналитики FreshStart.

Резервные копи
Россияне назвали комфортную сумму сбережений

Юлия Церех

Россияне назвали желаемый раз-
мер накоплений для комфортной 

жизни — в среднем семье необходимо 
1,3 млн рублей, чтобы чувствовать себя 
уверенно, следует из опроса «Сбербанк 
страхование жизни» и НПФ Сбербан-
ка (есть у «Известий»). Суммы сбереже-
ний значительно различаются по реги-
онам — больше всего денег требуется 
москвичам, владивостокцам и петер-
буржцам. Накопления делают посто-
янно или время от времени почти 40% 
россиян. Эксперты полагают, что раз-
мер сбережений и доля людей, откла-
дывающих деньги, вряд ли увеличатся 
ввиду пандемии и падения реальных 
располагаемых доходов.

�� В КОПИЛКУ

«Сбербанк страхование жизни» и НПФ 
Сбербанка спросили россиян о том, 
сколько семье необходимо накопле-
ний, чтобы чувствовать себя уверен-
но. Большая часть респондентов со-
общила, что в среднем им необходимо 
1,3 млн рублей. Наибольший размер не-
обходимых сбережений назвали жи-
тели Москвы, Владивостока и Санкт-
Петербурга — 1,8 млн, 1,7 млн и 1,6 млн 
рублей соответственно.

При этом в топ-5 городов, где 
люди чаще всего делают накопле-
ния, Москва не вошла — большин-
ство «сберегателей» проживают 
в Томске, Кирове, Красноярске, Ха-
баровске и Саратове.

Россиян также просили ответить 
на вопросы «Как часто вы делаете на-
копления?» и «На какие цели вы откла-
дываете?». Почти 40% респондентов 
рассказали, что сберегают постоянно 
или время от времени. В среднем та-
кие россияне откладывают по 19,8% 
своего дохода. Мужчины отправляют 
в резерв 16% доходов, женщины — 24%, 
причём делают это в 1,2 раза чаще. Наи-
более склонными к бережливости ока-
зались люди с высшим образованием 
(41%) и люди старшей возрастной груп-
пы (43%), в то время как лишь 28% мо-
лодёжи признались в наличии нако-
плений.

Основными целями сбережений 
стали непредвиденные обстоятель-
ства, поддержка детей и путешествия.

Часть респондентов заявила о жела-
нии получать дополнительный доход 
за счёт инвестирования накоплений 
и вкладывать деньги на довольно зна-
чительные сроки — 16% опрошенных 
не готовы просто откладывать. Треть 
из них согласны инвестировать на пол-
года, каждый пятый (20,5%) — на год, 
17,4% — на 2–3 года, 13% — на 4–6 лет, 
а 9% — на срок свыше 10 лет.

Среди наиболее популярных ин-
струментов для инвестирования 
россияне назвали вложения в не-

движимость для её дальнейшей пере-
продажи (61%), рублёвые банковские 
вклады (56%) и вложения в бизнес 
(19%).

Исследование проводилось в мар-
те-апреле 2021 года в 37 российских 
городах с населением более 500 тыс. 
человек.

�� ЦЕНА СПОКОЙСТВИЯ

Повышение знаний в области личных 
накоплений и управления ими, рост 
доверия к финансовым институтам 
и кастомизация рынка сберегатель-
ных продуктов под конкретную ауди-
торию и цель увеличивают процент 
граждан, откладывающих деньги, 
полагает доцент кафедры статисти-
ки РЭУ им. Г.В. Плеханова Ольга Лебе-
динская.

Средний размер сбережений, ко-
торый россияне сочли необходи-
мым для уверенности, — достаточно 
солидная сумма на среднеевропей-
ском уровне, отметил директор Цен-
тра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Од-
нако такой резерв рассчитан на кра-
ткосрочный период, а не на перспек-
тиву, и максимум на семью из двух 
человек. Эксперт добавил, что вряд 
ли размер накоплений будет расти, 
так как у населения падают реаль-
ные располагаемые доходы. По ито-
гам 2020 года, по данным Росстата, 
они снизились на 3,5%, напомнил он. 
Люди недополучили около 2 трлн руб-
лей, что составляет примерно полуто-
рамесячный оборот всей розничной 
продовольственной торговли в стра-
не, оценил эксперт.

У многих семей доходы не позволя-
ют откладывать деньги — всё, что они 
зарабатывают, идёт на текущее по-
требление: еду, одежду, обувь, оплату 
жилья, а на сбережения остаётся со-
всем небольшая сумма, которой не-
достаточно, чтобы вкладывать в дол-
госрочные инструменты, заметила 
старший научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и прогно-

зирования (ИСАП) РАНХиГС Алексан-
дра Бурдяк.

Сравнительно низкую долю опро-
шенных — всего 16%, — желающих 
не только откладывать, но и инвести-
ровать, в том числе в депозиты, Алек-
сандра Бурдяк объяснила тем, что 
за последние годы ставки сильно сни-
зились.

— Интерес к инвестиционным ин-
струментам скорее теоретический, 
потому что не так много людей име-
ют возможность вкладывать средства, 
хотя и понимают выгоду. Поскольку 
инструменты также довольно новые 
для нашего рынка, люди будут вести 
себя более осторожно с ними, — пояс-
нила эксперт.

По словам старшего вице-президен-
та и руководителя блока Сбербанка 
«Управление благосостоянием» Ната-
льи Алымовой, по итогам первого квар-
тала 2021 года число людей, пользую-
щихся готовыми инвестиционными 
и накопительными продуктами Сбе-
ра, выросло на 69%. В компании наде-
ются, что число частных инвесторов 
и людей со сбережениями продолжит 
расти и для россиян это станет систе-
мой, уточнила она.

В этом году сохранение средств 
на непредвиденные обстоятельства 
будет всё ещё популярно — ситуа-
ция с восстановлением экономики 
пока ещё непрозрачна, в связи с чем 
граждане предпримут попытки обе-
зопасить себя от возможных рисков, 
полагает старший аналитик группы 
региональных рейтингов АКРА Илья 
Цыпкин. Анализируя основные цели 
накоплений россиян, эксперт отме-
тил, что интерес к путешествиям мо-
жет снизиться, поскольку большое 
количество туристических направ-
лений всё ещё закрыто для въезда 
из РФ. До начала лета недоступна Тур-
ция, которая традиционно была од-
ним из самых популярных направле-
ний, напомнил Илья Цыпкин. В то же 
время стоимость отдыха в России мо-
жет увеличиться, что отпугнёт часть 
туристов.

Мария Перевощикова 

Д евелоперам в России предложили 
увеличить госпомощь. Предельную 

стоимость проектов строительства жи-
лья, которые могут получать субсидиро-
вание, предложили повысить с 500 млн 
до 2 млрд рублей. С такой инициативой 
в Минстрой собрались обратиться экс-
перты общественного совета при ве-
домстве (документ есть у «Известий»). 
В случае реализации идеи объёмы вво-
да жилья в стране могут вырасти на 10–
20%, что поспособствует стабилизации 
цен на квартиры, считают в отрасли. 
Программа распространяется на низко-
маржинальные проекты, которые стро-
ятся в 49 регионах (с доходами населе-
ния на 15% ниже среднедушевых по РФ), 
отметили эксперты. Предлагается рас-
пространить её также на субъекты, где 
излишне высокая стоимость стройки.

�� НОВЫЙ ПРЕДЕЛ

Доля жилья, которое возводится с ис-
пользованием эскроу-счетов, в общем 
объёме стройки сейчас составляет око-
ло 50%. Несмотря на это, остались ре-
гионы, где всё ещё нет таких проектов, 
сказал «Известиям» управляющий пар-
тнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей Ко-
лочинский. Речь о субъектах, где маржа 
застройщиков составляет 5–10%. Полу-
чить проектное финансирование при 
таком показателе невозможно, отме-
тил он. Поэтому девелоперы нуждают-
ся в помощи государства, особенно се-
годня, когда наметился рост ключевой 
ставки и продолжается увеличение се-
бестоимости строительства, добавил 
Андрей Колочинский.

В апреле 2020-го президент Вла-
димир Путин поручил правительству 
разработать механизмы субсидиро-
вания процентной ставки по креди-
там девелоперов. Программа начала 
действовать в 2021 году, в начале апре-
ля были определены первые проекты 
строительства жилья, которые полу-

чат помощь. Мера распространяется 
на регионы, где средние доходы насе-
ления за первый квартал 2020-го на 15% 
и более ниже среднедушевых в целом 
по стране. Субсидии могут получить 
проекты с маржинальностью ниже 15% 
и общей стоимостью не более 500 млн 
рублей, отметил руководитель комис-
сии по проектному финансированию 
общественного совета при Минстрое 
Рифат Гарипов.

— Мы предлагаем увеличить пре-
дельную стоимость проектов жи-

лищного строительства, которые 
могут участвовать в программе суб-
сидирования, с 500 млн до 2 млрд руб-
лей, а возможно, и вовсе отменить эту 
планку. Для городов, где фокусируется 
большинство проектов с маржиналь-
ностью ниже 15% при высокой стои-
мости строительства, эти меры могут 
стать драйвером роста и заметно на-
растить его объёмы, — сказал «Изве-
стиям» Рифат Гарипов.

Поскольку сейчас мера может 
применяться только в 49 субъектах 

Экономика и бизнес

Шито-крипта
Появилась новая схема кражи виртуальной валюты

Мария Колобова

Появилась новая схема мошенни-
чества с виртуальной валютой, 

рассказали «Известиям» в одной 
из крупнейших криптобирж Binance. 
Злоумышленники начали создавать 
свои проекты децентрализован-
ных финансов (DeFi, традиционные, 
но основанные на блокчейне при-
ложения и сервисы), при этом наме-
ренно включая ошибку в код. С помо-
щью этой искусственной уязвимости 
в дальнейшем они незаконно выво-
дят средства клиентов. За прошлый 
год объём мошенничества с циф-
ровыми активами в мире оказался 
выше $1,47 млрд, говорится в Crystal 
Blockchain Report. Основной спо-
соб защититься от такого обмана — 
проверка репутации организаторов 
проекта, гарантий в случае компро-
метации и результатов аудита без-
опасности, порекомендовали экс-
перты.

�� В НОВЫЕ СФЕРЫ

С увеличением популярности про-
ектов DeFi, которые стали особен-
но востребованы в пандемийном 
2020 году, появилась новая схема 
мошенничества с криптовалютами.

Злоумышленники начали созда-
вать свои проекты децентрализован-
ных финансов, при этом намеренно 
включая в код ошибку. С её помощью 
в дальнейшем преступники незакон-
но выводят средства клиентов через 
смарт-контракт, обходя алгоритм, 
который гарантирует неприкосно-
венность вложений пользователей, 
рассказал директор Binance в Рос-
сии и СНГ Глеб Костарев.

Децентрализованные финансы — 
это приложения и сервисы, основан-
ные на блокчейне и создающие эко-
систему в рамках одной сети. Они 
предоставляют доступ практически 
ко всем финансовым услугам, вклю-
чая кредитование, вклады, заёмные 
операции и торговлю, выступая при 
этом альтернативой традиционной 
банковской системе. Большинство 
из них использует инфраструкту-
ру второй по популярности в мире 
криптовалюты — Ethereum. Как ранее 
писали «Известия», за 2020 год её об-
щая капитализация выросла в 61 раз 
и достигла $92 млрд, а в 2021-м она 
может увеличиться до $200 млрд.

На DeFi-проекты сейчас прихо-
дится более половины атак в крип-
тоиндустрии, так как в них сконцен-
трировано свыше $51 млрд, сообщил 
руководитель отдела техническо-
го аудита Group-IB Вячеслав Ва-
син. В 2020 году из сервисов де-
централизованных финансов было 
украдено больше $100 млн, оце-
нил он. Злоумышленники проводят 
атаки на смарт-контракты, web3-
приложения, инфраструктуру, а так-
же напрямую на людей, используя 
для этого разнообразные социотех-
нические методы, пояснил эксперт. 
На схему с созданием фиктивных 
DeFi-проектов с заранее заготов-
ленными уязвимостями в коде при-
ходится около 10–15%.

Более старые схемы злоумыш-
ленники также приспосабливают 
под новые инструменты и продук-

ты, которые появляются в сфере 
криптовалют, добавил Глеб Коста-
рев. В ближайший год количество 
мошеннических инцидентов с DeFi 
продолжит расти, считает главный 
технологический эксперт «Лабора-
тории Касперского» Александр Го-
стев.

За прошлый год объём мошен-
ничества с цифровыми актива-
ми в мире приблизился к $1,5 млрд, 
что, впрочем, почти на 60% мень-
ше, чем в 2019-м, и на 50% боль-
ше, чем в 2018-м, следует из Crystal 
Blockchain Report. По данным отчёта, 
наиболее значительный вид кибера-
таки — взлом во внутренних систе-
мах безопасности криптовалютной 
организации — приводит к незакон-
ному получению доступа к кошель-
кам на таком сервисе.

�� РАСПОЗНАТЬ ОБМАН

Чтобы обезопасить себя от мошен-
ничества с DeFi-проектами, не-
обходимо обращать внимание 
на репутацию их организаторов — 
позитивную историю их предыду-
щих проектов, реальность создате-
лей, наличие юрлица и каких-либо 
гарантий в случае компрометации 
контракта, порекомендовал Вячес-
лав Васин из Group-IB. Кроме того, 
положительными факторами бу-
дут прохождение аудита безопас-
ности смарт-контракта у эксперта 
и публикация отчёта с результата-
ми и подтверждением, что найден-
ные уязвимости были исправлены. 
Более надёжный случай — проведе-
ние серии проверок у разных неза-
висимых аудиторов.

Эксперты рассказали и о других 
схемах обмана с цифровыми акти-
вами. Злоумышленники в том чис-
ле продолжают эффективно ис-
пользовать стандартные техники 
и с цифровыми валютами, добавил 
Александр Гостев из «Лаборатории 
Касперского». Например, они с по-
мощью фишинга воруют данные для 
входа в аккаунты.

Помимо сложного пароля и двух-
факторной аутентификации, то есть 
дополнительного кода, который 
приходит на устройство при попыт-
ке входа в кошелёк, есть и несколь-
ко других методов повысить свою 
безопасность при работе с криптой, 
рассказал Глеб Костарев из Binance. 
Во-первых, не стоит использовать 
общественные Wi-Fi, чтобы получить 
доступ к активам. Хозяева Сети мо-
гут установить свои собственные 
правила и, например, перенаправить 
браузер клиента на поддельную вер-
сию биржи или кошелька, а затем со-
бирать данные пользователя.

Во-вторых, чтобы избежать фи-
шинга, нужно всегда проверять, со-
ответствует ли отображаемая ссыл-
ка в браузере оригинальной для 
используемой биржи.

И, в-третьих, необходимо следить 
за адресом получателя при транзак-
циях. Переводы цифровых активов 
необратимы, поэтому ошибка в од-
ном знаке может привести к потере 
средств. А криптокрадущие вирусы 
способны заменять адрес введён-
ного кошелька тем, что принадле-
жит хакеру.

$1,47 
МИЛЛИАРДА

превысил в прошлом 
году объём 
мошенничества 
с цифровыми 
активами в мире
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Под планку
Девелоперам предложили существенно увеличить субсидии
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со средним доходом населения менее 
26,8 тыс. рублей месяц, в программу 
не попали многие регионы Дальнего 
Востока, Арктической зоны (Мурман-
ская область, Республика Коми, Не-
нецкий автономный округ) и другие, 
указал он. Но там высокая стоимость 
строительства (например, из-за холо-
дов и сложности доставки строймате-
риалов), поэтому низкомаржинальных 
проектов также немало.

Эксперты общественного сове-
та при Минстрое считают, что стоит 

распространить действие программы 
на регионы с низкой долей охвата про-
ектного финансирования.

Соответствующие предложения 
были сформулированы после заседа-
ния комиссии по проектному финан-
сированию совета. Инициативу вскоре 
направят в Минстрой (с копией доку-
мента ознакомились «Известия»).

�� МЕТР НА ВЫРОСТ

Пересмотр условий в сторону повы-
шения планки входа в программу бу-
дет способствовать росту объёмов 
строительства жилья в регионах, ска-
зала руководитель ипотечного цент-
ра «Уфимский» Приволжского фили-
ала ПСБ Лира Ахметова. Показатель 
по стране вырастет примерно на 10–
20%, считает Рифат Гарипов.

Как сообщалось ранее, в 2021-м 
на финансирование программы вы-
делили 6,2 млрд рублей. В случае уве-
личения предельной стоимости про-
ектов объёмы помощи необходимо 
расширить минимум вдвое, оценил 
для «Известий» вице-президент На-
ционального объединения строите-
лей (НОСТРОЙ) Антон Мороз.

— Ограничение проектной стои-
мости 500 млн рублей действительно 
нужно менять. За эти средства можно 
построить в лучшем случае два много-
квартирных дома, а за 2 млрд — 7–8, — 
сказала президент фонда «Институт 
экономики города» Надежда Косарева.

Такая помощь застройщикам поз-
волит стабилизировать ситуацию в ре-
гионах, преодолеть дефицит квадрат-
ных метров и, как следствие, сдержать 
рост цен на жильё, полагает Андрей Ко-
лочинский. Кроме того, так появятся 
новые рабочие места в строительной 
и смежных отраслях, добавил он. Мо-
жет вырасти число компаний, выступа-
ющих в роли застройщика, полагает ди-
ректор «СЗ Ренова» Ярослав Богданов.

Помощь небольшим застройщи-
кам нужна также для того, чтобы они 

могли вести собственные обновле-
ния, инвестировать в образование 
своих сотрудников и иметь устой-
чивый сбыт, отметил эксперт обще-
ственного совета при Минстрое Илья 
Пономарев.

При этом параллельно стоит вно-
сить изменения в критерии допу-
ска застройщикам к проектному фи-
нансированию, считает омбудсмен 
по нацпроектам в сфере градостро-
ительной политики Елена Киселева. 
При выдаче субсидий особое внима-
ние нужно обращать на то, насколько 
востребованы проекты в регионе, есть 

ли там потенциальный спрос, увере-
на Надежда Косарева. Ведь речь идёт 
о больших бюджетных затратах, ко-
торые должны быть эффективными, 
подчеркнула она.

Помимо увеличения объёма госпо-
мощи застройщикам следует продлить 
действие льготной ипотеки, считает 
председатель комитета «Деловой Рос-
сии» по строительству Владимир Ко-
шелев. Реализация этих двух мер даст 
уверенность не только покупателю, 
но и застройщику: спрос позволит сде-
лать достойное количество предложе-
ний на рынке жилья, уточнил он.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой. Там на момент публика-
ции не ответили.

Сигнал опасности

Сергей Лысиков

Зампредседателя ВДПО

15 апреля страшная беда случилась 
в Свердловской области — при по-

жаре в деревне Бызово погибли дети. 
Пятеро из семи, семья была многодет-
ной. Самой старшей из погибших, де-
вочке Устьяне, было восемь. Мальчи-
ку Яну — всего годик. Двое оставшихся 
в живых детей вместе с мамой попали 
в больницу, врачи борются за их жизнь.

Следствие, конечно, разберётся 
в причинах возгорания, в том, была 
ли семья неблагополучной (одно вре-
мя она состояла на учёте в полиции), 
должны ли были за ней следить орга-
ны опеки. Назначена пожарно-техни-
ческая экспертиза.

Гибель детей в пожарах — всег-
да трагедия. Статистика таких про-
исшествий страшная: в 2018 году 
в огне погибли 437 детей, в 2019-м — 
406, в 2020-м — 357. Судя по цифрам, 
есть некоторое улучшение ситуации, 
но потерь всё ещё очень много.

Распространено мнение, что 
в частных деревенских домах пожа-
ры случаются чаще, но на самом деле 
риск возгорания всегда выше в мно-
гоквартирных домах, потому что 
в них живёт гораздо больше людей.

Многие сейчас говорят, что траге-
дия могла произойти потому, что дом 
был деревянным и в нём было печное 
отопление. Уверяют, что иметь дома 
печь опасно. Хочу сказать, что это 

не так. Печь всегда была распростра-
нена на Руси, в регионах и сейчас де-
ревянных домов с печным отоплени-
ем множество. На Дальнем Востоке, 
в Сибири и в других северных регио-
нах, к примеру, печами отапливают-
ся даже социальные объекты — боль-
ницы и детские сады. Да что Дальний 
Восток. Если отъехать на несколь-
ко километров от МКАД, можно уви-
деть множество частных домов точ-
но с таким же печным отоплением, 
это традиционная история для на-
шей страны.

Печь не опасна в том случае, если 
содержится в исправном состоянии 
и правильно используется — от этого 
многое зависит. В социальных объек-
тах исполнение требований к печно-
му отоплению тщательно проверяют 
контролирующие органы, в то время 
как в жилых домах, частных и много-
квартирных за всё отвечает сам соб-
ственник. Сотрудник МЧС по зако-
ну не имеет права прийти к человеку 
в дом и начать что-то проверять.

С одной стороны, это правильно, 
каждый собственник — сам себе хо-
зяин. С другой — в этом есть проб-
лема, особенно когда речь идёт 
о семьях многодетных и при этом не-
благополучных, состоящих на учё-
те в органах опеки или полиции. Или 
о семьях, где мамы одни воспитыва-
ют детей. У таких мам до пожарной 
безопасности порой просто не дохо-
дят руки.

Ситуация с электропроводкой, 
щитками, защитными электропри-
борами и печами остаётся на их со-
вести, под их личной ответствен-
ностью. Такие дома обычно никто 
не оборудует противопожарной сиг-
нализацией или тревожной кнопкой. 
Но я думаю, что даже в таких случаях 
есть способы минимизировать риск 
если не самого возгорания, то хотя 
бы его трагических последствий.

Существует такая вещь, как авто-
номный дымовой пожарный извеща-
тель, которым я очень советую об-
завестись всем, а особенно семьям 
с детьми и тем, кто живёт в деревян-

ных домах с печным отоплением. Этот 
небольшой прибор крепится к потол-
ку и при возникновении дыма начи-
нает издавать очень резкий пронзи-
тельный звук, которым будит спящих 
людей. Это позволяет обнаружить 
возгорание на ранней стадии, а нали-
чие в доме огнетушителя — своевре-
менно его ликвидировать.

По статистике большая часть воз-
гораний происходит ночью, когда 
люди спят. При возгорании в воздух 
начинает активно поступать угар-
ный газ, токсичные продукты горе-
ния, и люди могут просто задохнуть-
ся и умереть во сне.

В прежние годы и столетия в до-
мах всё было деревянное, а сейчас 
наши квартиры напичканы прибо-
рами и мебелью, содержащими пла-
стик. При пожаре они выделяют 
в воздух ещё больше токсических ве-
ществ, риск задохнуться становит-
ся выше.

Пожар в Свердловской области 
тоже случился ночью, когда дети спа-
ли, и можно предположить, что они 
погибли во сне. Вот почему так важен 
извещатель, способный обнаружить 
возгорание и разбудить жильцов.

Стоит он недорого. Самый дешё-
вый — порядка 500 рублей, самый до-
рогой — несколько тысяч. Более доро-
гой вариант прибора через систему 
GPS передаёт звуковой сигнал пря-
мо на сотовый телефон. Но для своев-
ременного оповещения о пожаре по-
дойдёт и экономичная версия.

Знаю, что в некоторых регионах 
страны проходят специальные ак-
ции, когда малообеспеченным и мно-
годетным семьям местные власти 
дарят такие приборы оповещения. 
Полагаю разумным, чтобы такие из-
вещатели появились во всех домах 
с детьми. И если для этого нужно соз-
дать целевую государственную про-
грамму, то Всероссийское добро-
вольное пожарное общество эту 
инициативу поддержит. Очень хо-
телось бы, чтобы трагедии, подоб-
ные произошедшей, не повторялись 
больше никогда.

Наука и жизни
«Роснефть» разработала меры по защите животных Арктики

Валерий Воронов

М асштабная программа «Роснефти» 
по сохранению биологического 

разнообразия арктических экосистем 
в 2021 году будет продолжена, заявили 
в компании. Она позволит изучить попу-
ляции белого медведя, атлантического 
моржа, белой чайки и дикого северного 
оленя и разработать меры по их защи-
те, рассказали в «Роснефти». Эксперты 
отметили, что исследования социаль-
но значимы и представляют научную 
ценность. При этом, по мнению анали-
тиков, программы «Роснефти» по сохра-
нению биоразнообразия укрепляют ре-
путацию компании и помогут привлечь 
международных инвесторов.

�� СОХРАНЕНИЕ ВИДОВ

«Роснефть» продолжит реализа-
цию программы по сохранению 
биологического разнообразия ар-
ктических экосистем, сообщила 
на пресс-конференции замдиректора 
департамента промышленной безопас-
ности, охраны труда и окружающей 
среды в разведке и добыче компании 
Елена Лебедева.

— Программа рассчитана на четы-
ре года, реализуется с 2020 по 2023 год. 
Она входит в нацпроект «Экология», 
рассчитана на проведение подробных 
исследований и охватывает исследо-
вание популяции четырёх ключевых 
видов Арктики — это белый медведь, 
атлантический морж, белая чайка и ди-
кий северный олень. Три из этих видов 
занесены в Красную книгу РФ и нужда-
ются в защите, — заявила она.

По словам Елены Лебедевой, цель 
программы — оценить современное 
состояние арктических экосистем 
и на основании этой оценки обеспе-
чить защиту популяции.

Первая в этом году экспедиция Ар-
ктического научного центра «Рос-
нефти» и Института проблем эколо-
гии и эволюции им. А.Н. Северцова 
РАН сейчас работает на острове Земля 
Александры архипелага Земля Фран-
ца-Иосифа. Учёные изучают поведение 
особей белого медведя в период выхо-
да самок из родовых берлог в сложных 
метеоусловиях заполярной весны. Ис-
следования краснокнижного хищни-
ка будут продолжены в безледовый 
период в ходе ещё одной совместной 
экспедиции, запланированной на ав-
густ-сентябрь этого года, отметили 
в «Роснефти». Место исследований — 
мыс Желания архипелага Новая Земля.

Также компания подвела итоги ар-
ктических экспедиций по изучению 
популяции белой чайки и дикого се-
верного оленя, организованных со-

вместно с ФГБУ «Арктический и антар-
ктический научно-исследовательский 
институт» и Сибирским федеральным 
университетом.

— На островах Седова и Визе в се-
веро-восточной части Карского моря 
орнитологи в течение двух месяцев 
изучали места гнездования и числен-
ность белой чайки — самого редкого, 
малочисленного и малоизученного 
вида арктических птиц. Для исследо-
ваний были применены фотоловушки 
и GPS-трекеры — с их помощью учёные 
впервые в России получили данные вы-
сокого разрешения о перемещении 
чаек, — отметили в «Роснефти».

Исследования дикого северного 
оленя проходили поблизости от пу-
тей миграции и мест зимовки оленей 
таймыро-эвенкийской популяции — 
в окрестностях озёр Ессей и Еромо, до-
бавили в компании. Там был проведён 
самый масштабный за всю историю 
проекта (с 2014 года) комплексный мо-
ниторинг животных с помощью фото- 
и видеосъёмки, в том числе с беспи-
лотников и спутников.

Освоение региона важно для рос-
сийской науки и техники, сказал «Из-
вестиям» замгендиректора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов. По его словам, объём вложе-
ний в изучение Арктической зоны мно-
гократно вырос, когда нефтегазовые 
компании пришли в регион.

— Перед бизнесом стоит ряд задач 
в регионе, в том числе развитие Север-
ного морского пути. Это требует под-

робного изучения окружающей среды, 
в том числе для сохранения биоразно-
образия, — отметил аналитик.

Исследования ключевых видов жи-
вотных позволяют учёным делать вы-
воды о состоянии экосистемы в целом, 
оценить влияние потепления и антро-
погенных загрязнений на природу, от-
метили в «Роснефти».

�� НАУЧНАЯ ЦЕННОСТЬ

Исследования, которые проводит «Рос-
нефть», представляют большую науч-
ную ценность и востребованы по всему 
миру, считает глава «ИнфоТЭК Терми-
нал» Рустам Танкаев.

Для «Роснефти» такие программы — 
это часть социальной ответственно-
сти, отметил аналитик ГК «Финам» 
Сергей Кауфман. Компания несёт от-
ветственность за сохранение экологии 
и уровня биоразнообразия этого реги-
она, поэтому исследовательская дея-
тельность может дать положительный 
эффект для её репутации и привлечь 
инвесторов, считает эксперт.

Компания реализует самую мас-
штабную с советских времен про-
грамму изучения Арктики. С 2012 года 
проведено уже около 30 научных экс-
педиций по всему побережью Северно-
го Ледовитого океана по исследованию 
ледников и айсбергов, морской и при-
брежной зон, редких видов животных 
и птиц. На основе полученных данных 
публикуются уникальные тематиче-
ские атласы.

Экономика и бизнес Общество

Курортный карман
Власти Кубани не считают нужным сдерживать цены на отели

Анастасия Платонова

После закрытия Турции отдых в Кры-
му моментально подорожал на 20–

30%, а в Краснодарском крае — на 10–15%, 
сообщили «Известиям» турагенты. Цены 
повысили гостиницы, которые в мае за-
гружены туристами, и это обычный ры-
ночный механизм, говорят власти Кубани. 
Вмешиваться в этот процесс они не счита-
ют нужным , дали понять в пресс-службе 
главы региона. На этом фоне Ростуризм 
уже заявил о намерении создать штаб, ко-
торый будет следить за ростом цен на рос-
сийских курортах. Сообщения о повыше-
нии стоимости отдыха приняло в работу 
и антимонопольное ведомство. С 19 апре-
ля начнёт работу специальный сайт, 
на котором люди смогут пожаловаться 
на нарушения своих прав и неоправданно 
завышенные цены. По экспертной оценке, 
Крым и Краснодарский край в апреле-мае 
примут примерно на 100 тыс. больше путе-
шественников, чем планировали.

Буквально за одну ночь после ново-
стей о закрытии Турции цены на россий-
ских курортах заметно выросли, сооб-
щил «Известиям» гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

— В Крыму рост в среднем составил 
20–30%, в Краснодарском крае — 10–
15%. Подорожали именно объекты раз-
мещения, не авиабилеты, — сообщил 
он. — Спрос превышает предложение, 
особенно в Крыму, где в принципе мало 
отелей — пятизвёздочных гостиниц там 
всего пять.

По словам эксперта, примерно поло-
вина туристов, которые из-за ограни-
чений не поехали в Турцию, переори-
ентировалась на Россию. В итоге Крым 
и Краснодарский край в апреле-мае при-
мут примерно на 100 тыс. больше путе-
шественников, чем планировали.

— Пока объекты размещения в Крас-
нодарском крае и Крыму выдерживают 
такой наплыв посетителей, но летом 
они уже не справятся. В мае море холод-
ное — поток отдыхающих меньше. Места 
в объектах размещения есть, но по высо-
ким ценам. Даже отели с одной звездой 
подняли цены, не говоря о гостиницах 
три звезды и выше, — отметил Алексан 
Мкртчян.

Гендиректор «Сети магазинов горя-
щих путёвок» Сергей Агафонов также 
подтвердил «Известиям», что цены в от-
елях на Черноморском побережье Рос-
сии выросли после закрытия Турции — 
по его сведениям, на 30–40%.

По словам участников рынка, цены 
гостиницы подняли неравномерно, не-
которые объекты — до 100%.

На майские праздники в Краснодар-
ском крае забронировано свыше 80% 
гостиничного фонда, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе администрации 
края со ссылкой на губернатора Вениа-
мина Кондратьева.

— Многие гостиницы уровня 4–5 звёзд 
уже полностью распродали свои номера. 
При этом на побережье достаточно но-
меров начальной и средней ценовой ка-
тегории, — пояснил губернатор.

Он напомнил, что в этом году курорт-
ный сезон на Кубани стартует 1 мая.

— Мы готовы принять туристов 
со всей страны, в том числе тех, кто 
планировал отдых в Турции. На май-
ские праздники ожидаем 600 тыс. ту-
ристов, — сказал Вениамин Кондратьев.

На праздники вся Россия прода-
на «под завязку», вариантов отдохнуть 
с комфортом не осталось, сказал «Изве-
стиям» глава правовой комиссии Рос-
сийского союза туриндустрии Георгий 
Мохов.

— Найти равнозначную замену отды-
ху в Турции очень сложно. Некоторые 
туристы, безусловно, переориентируют-
ся на Россию, чтобы не потерять отпуск. 
Поедут в Анапу, Геленджик, Алушту. 
В целом варианты с недорогим разме-
щением найти можно, но уровень ком-
форта там, конечно, несравним с турец-
ким, — заметил эксперт.

В пресс-службе Ростуризма вечером 
в четверг сообщили, что в обществен-
ном совете при ведомстве создан опера-
тивный штаб по поддержке российских 
туристов, пострадавших из-за приоста-
новки авиасообщения с Турцией и Тан-
занией.

Штаб помимо прочего будет следить 
за ростом цен на российских курортах, 
особенно в Крыму и Краснодарском крае. 
С понедельника начнёт работу специ-
альный сайт, на котором люди смогут 
пожаловаться на нарушения своих прав 
и неоправданно завышенные цены на от-
ечественных курортах.

Ранее спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко попросила ко-
митет палаты по социальной полити-
ке и ФАС следить за ценами на россий-
ских курортах. В пресс-службе ФАС 
«Известиям» подтвердили, что сигнал 
о росте цен на рынке гостиничных ус-
луг антимонопольное ведомство по-
лучило и приняло в работу. От даль-

нейших комментариев в ведомстве 
отказались.

Гостиницы — это рынок, и цену дик-
тует спрос, считает губернатор Вениа-
мин Кондратьев.

— У отельеров и по сегодняшним це-
нам всё продаётся, это мы тоже долж-
ны учитывать, — отметил он. — Но ради 
объективности курорты Краснодарско-
го края — это не только Сочи и не только 
пятизвёздочные гостиницы. Есть ещё 
и Азовское побережье, Анапа, Туапсе. 
В нашем регионе больше 5,5 тыс. мест 
размещения. И самая многочисленная 
категория — это гостиницы категории 
две-три звезды, а также отели без звёзд. 
Возможности для отдыха сегодня есть.

В пресс-службе администрации 
Краснодарского края «Известиям» ска-
зали, что вопрос контроля цен находит-
ся в ведении федеральных структур.

— Какие могут быть меры? Это (го-
стиничный бизнес. — «Известия») — ры-
ночная история, всё зависит от спроса. 
Мы же не можем запретить поднимать 
цены. Устанавливать предельную сто-
имость тоже не в нашей компетенции, — 
пояснили в пресс-службе.

По мнению специалистов туристиче-
ского рынка, цены на гостиницы вряд ли 
удастся сдержать. Кроме того, этот шаг 
повредит бизнесу.

Если будут приняты меры по огра-
ничению цен в гостиницах, это станет 
большой ошибкой и экономическим 
просчётом, считает зампред обществен-
ной палаты Краснодарского края Алек-
сандр Полиди.

— Если государство всё-таки вмеша-
ется в процесс ценообразования — это 
будет разрушительно для рынка, — за-
явил он «Известиям».

МНЕНИЕ

« ДЛЯ ГОРОДОВ, 
ГДЕ ФОКУСИРУ-
ЕТСЯ БОЛЬШИН-

СТВО ПРОЕКТОВ С МАРЖИ-
НАЛЬНОСТЬЮ НИЖЕ 15% 
ПРИ ВЫСОКОЙ СТОИМО-
СТИ СТРОИТЕЛЬСТВА, ЭТИ 
МЕРЫ МОГУТ СТАТЬ ДРАЙ-
ВЕРОМ РОСТА

Под планку
Девелоперам предложили существенно увеличить субсидии
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Наставить на путь
СМП прикроют «всевидящие» радары

Антон Лавров, Роман Крецул 

А рктику накроют непроницаемым 
куполом. Контроль над воздуш-

ным пространством в Заполярье уси-
лили радарами 1Л119 «Небо-СВУ». Они 
созданы для обнаружения крылатых 
ракет, беспилотников, самолётов-
«невидимок» и гиперзвуковых целей. 
Также «Небо-СВУ» отличает уникальная 
манёвренность. В отличие от стацио-
нарных радиолокационных станций 
(РЛС), их можно оперативно перебра-
сывать самолётами или кораблями 
в любую точку Северного морского 
пути. Такое оборудование серьёзно уси-
лит контроль над воздушным простран-
ством региона, отметили эксперты.

�� «КУПОЛ» ДЛЯ СЕВМОРПУТИ

Принято принципиальное решение 
усилить возможности ПВО в Аркти-
ке, рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве. Для создания 
в регионе сплошного радиолокаци-
онного щита в состав 45-й армии ВВС 
и ПВО Северного флота включили 
подразделения, оснащённые новей-
шими РЛС «Небо-СВУ». По словам со-
беседников издания, первые образ-
цы этого «всевидящего ока» получены 
в конце прошлого года, освоены и за-
ступили на боевое дежурство. Их ста-
ли использовать для максимального 
охвата воздушного пространства.

В отличие от недавно поставлен-
ных Северному флоту радиолокаци-
онных станций «Небо-М», новый ком-
плекс работает только на метровых 
волнах, более компактен и мобилен. 
При необходимости его будут вклю-
чать в специальные группы, кото-
рые можно перебрасывать самолёта-
ми и кораблями на любую позицию 
вдоль трассы Северного морского 
пути (СМП).

Россия имеет обширные планы 
по экономическому освоению аркти-
ческих территорий. В среду, 14 апре-
ля, президент Владимир Путин заявил, 
что навигация по СМП в ближай-
шие годы может стать круглогодичной.

О намерении усовершенствовать 
систему ПВО для контроля воздушно-
го пространства над акваторией Сев-
морпути в декабре 2019 года заявил 
начальник Генерального штаба ВС РФ 
Валерий Герасимов.

— В советское время на арктиче-
ских рубежах стояла 10-я армия ВВС 
и ПВО, она была одной из самых круп-
ных, — рассказал «Известиям» экс-
замглавкома ВВС по вопросам Объ-
единённой системы ПВО СНГ Айтеч 
Бижев. — Когда мы ушли с Севера, там 
осталось много вооружения и техни-
ки. В результате было потеряно ка-
чество противовоздушной обороны 
в регионе. В частности, радиолока-

ционное покрытие стало меньше как 
по высоте, так и по дальности.

Сейчас на базе 45-й армии ВВС 
и ПВО восстанавливается былая 
мощь. «Небо-СВУ» — надёжные и мо-
бильные станции, отметил эксперт. 
Они нужны для увеличения радио-
локационного поля. По его словам, 
размещение такой техники в регио-
не позволяет улучшить контроль воз-
душного пространства на северном 
направлении.

�� КРУГЛОСУТОЧНЫЙ ДОЗОР

— Размещение этих радаров в Арктике — 
важное и своевременное решение, — 
заявил «Известиям» экс-начальник 
зенитных ракетных войск ВВС России 
Александр Горьков. — Северное направ-
ление у нас в 1990-е осталось откры-
тым. Необходимо было наращивать 
радиолокационное покрытие. «Небо-
СВУ» — это необходимая система для 
обнаружения воздушных целей и пре-
дупреждения о ракетном нападении. 
Но это также и эффективное средство 
для наведения авиации. Она облада-
ет большей дальностью обнаружения 
и помехозащищённостью, чем преды-
дущее поколение.

Дежурные радиолокационные стан-
ции 1Л119 «Небо-СВУ» с активной фази-
рованной антенной решёткой (АФАР) 
сканируют пространство с исполь-
зованием метровых радиоволн. Тех-
нические характеристики позволя-
ют им обнаруживать цели размером 
с истребитель на расстоянии 360 км. 
При этом дистанция до них определя-
ется с точностью до 100 м.

У АФАР повышенная устойчивость 
к помехам естественного и искус-
ственного происхождения. Их труд-
нее «ослепить» средствами ради-
оэлектронной борьбы. «Небо-СВУ» 
самостоятельно способна обнаружи-
вать и пеленговать точное местопо-
ложение самолётов-помехопостанов-
щиков, классифицировать тип целей, 
а также определять их государствен-
ную принадлежность.

В отличие от радаров зенитных ра-
кетных комплексов, серия РЛС «Небо» 
рассчитана на постоянную круглосу-
точную работу по наблюдению за воз-
душным пространством. Мощные мо-
бильные радиолокаторы способны 
обнаруживать как небольшие дроны, 
так и гиперзвуковые ракеты. Произво-
дитель заявляет также о возможности 
нахождения самолётов, выполненных 

с использованием технологий малоза-
метности Stealth.

Персонал «Небо-СВУ» из четы-
рёх человек разворачивает и готовит 
к боевой работе радар всего за полчаса. 
Компактные габариты и складная ан-
тенна позволяют перевозить его в Ар-
ктике не только кораблями, но и само-
лётами военно-транспортной авиации.

�� ГЛАЗА И УШИ

О начале работ по созданию сплош-
ного радиолокационного поля вдоль 
всего северного побережья России 
представители оборонного ведом-
ства объявили в 2014 году. По их сло-
вам, это было необходимо для того, 
чтобы своевременно обнаружить но-

сители крылатых ракет и отодвинуть 
рубежи их пусков подальше от терри-
тории нашей страны.

Специально для усиления систе-
мы воздушного контроля в Арктике 
в составе Северного флота сформи-
ровали новую 45-ю армию ВВС и ПВО. 
Одна из двух её дивизий обеспечива-
ет прикрытие основных баз и аэро-
дромов авиации в Мурманской и Ар-
хангельской областях. Большинство 
её зенитных ракетных полков уже пе-
ревооружили на новейшие системы 
противовоздушной обороны С-400.

Дополнительную арктическую 
дивизию противовоздушной оборо-
ны создали в составе 45-й армии ВВС 
и ПВО в конце 2018 года. Сейчас её ча-
сти размещены на архипелаге Новая 
Земля и в посёлке Тикси в Якутии. Ещё 
один зенитный ракетный полк позже 
сформируют на Диксоне.

Вдоль всей трассы СМП Россия 
создаёт цепочку радиолокационных 
постов. Они следят за воздушным 
пространством и отслеживают пере-
мещения кораблей. В зоне ответствен-
ности Северного флота они созданы 
на архипелагах Земля Франца-Иоси-
фа, Новая Земля, Северная Земля, Но-
восибирские острова. За восточную 
часть маршрута отвечает Объедине-
ние войск (сил) на Северо-Востоке, вхо-
дящее в состав Тихоокеанского флота.

Кроме радаров на аэродромах Ана-
дырь на Чукотке и Рогачёво на Новой 
Земле с 1 декабря прошлого года на-
чалось постоянное боевое дежур-
ство групп флотских истребителей. 
Они уже встречают и сопровождают 
иностранные самолёты-разведчики, 
приближающиеся к границам России 
в Арктическом регионе. Реконструк-
ция и ремонт выполнены почти на двух 
десятках взлётно-посадочных полос, 
включая самую северную военную 
базу на острове Земля Александры ар-
хипелага Земля Франца-Иосифа.

Армия

Наука

Полнота бытия
Найден способ предсказывать осложнения при ожирении

Денис Гриценко

Учёные НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ПИЯФ выявили изменения 

в механизмах регуляции генов, отвеча-
ющих за вывод холестерина из жировой 
ткани, которые говорят о вероятном 
развитии осложнений при ожирении. 
Открытие может использоваться для 
своевременной диагностики наруше-
ний обмена веществ и сердечно-сосу-
дистых заболеваний, которые часто 
развиваются у людей с лишним весом. 
Опрошенные «Известиями» медики уве-
рены, что работа учёных имеет важное 
практическое значение, так как подоб-
ные нарушения легче скорректировать 
в начале заболевания, нежели бороть-
ся с его тяжёлыми последствиями. Кро-
ме того, исследование позволит в буду-
щем создавать новые виды лекарств.

�� ВСЁ ПОКАЖЕТ ХОЛЕСТЕРИН

Ожирение — одно из самых распростра-
нённых заболеваний в мире. По данным 
ВОЗ, им страдают около 20% европей-
цев. Согласно прогнозам, к 2030 году 
60% населения мира будет иметь из-
быточный вес либо ожирение. Опас-
ность этого заболевания заключает-
ся в большом количестве осложнений, 
к которым оно приводит. Чаще всего это 
болезни сердечно-сосудистой системы 
и сахарный диабет. Обычно развитию 
этих заболеваний предшествует так на-
зываемый метаболический синдром, 
который возникает при ожирении и со-
провождается нарушениями липидно-
го и углеводного обмена.

— Эта тема очень актуальна, — расска-
зала «Известиям» Валентина Мирошни-

кова, старший научный сотрудник НИЦ 
«Курчатовский институт» — ПИЯФ. — 
Мы имели возможность изучить осо-
бенности транспорта холестерина 
у пациентов с ожирением. Чрезмер-
ные жировые отложения — распро-
странённая патология в нашей стране. 
Она заинтересовала нас прежде всего 
потому, что ожирение приводит к раз-
витию комплекса нарушений обмена 
веществ, который называют метабо-
лическим синдромом. Это серьёзный 
фактор риска развития сердечно-сосу-
дистых и других заболеваний.

Открытие генетического меха-
низма, который сопутствует разви-
тию метаболического синдрома, ста-
ло результатом многолетней работы 

лаборатории молекулярной генети-
ки человека НИЦ «Курчатовский ин-
ститут». Специалисты детально изу-
чили молекулярные основы обмена 
холестерина в организме и его гене-
тической регуляции. Нарушения ме-
таболизма холестерина приводят 
к развитию дислипидемии (аномаль-
ное изменение уровня липидов), ко-
торая часто обнаруживается у лю-
дей с ожирением. Учёные получили 
возможность изучить генетические 
факторы обмена холестерина в жиро-
вой ткани пациенток, проходивших 
лечение в клинике Первого Санкт-
Петербургского государственного 
медицинского университета имени 
академика Павлова.

— Жировая ткань — самый большой 
«резервуар» холестерина в организме, 
и при ожирении его количество в жи-
ровой ткани существенно увеличива-
ется, — объясняет Валентина Миро-
шникова. — Согласно нашей гипотезе, 
избыток холестерина приводит к на-
рушению правильного функциониро-
вания жировой клетки. Когда объём 
жира в теле человека достигает опре-
делённого уровня, происходит сдвиг 
экспрессии транспортёров холестери-
на в жировой ткани. Нарушение можно 
определить, сравнив количество син-
тезируемой РНК определённых генов 
в висцеральном и подкожном жире 
(висцеральная жировая ткань нака-
пливается вокруг внутренних орга-
нов. — «Известия»).

Учёным НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ПИЯФ удалось выявить особен-
ности экспрессии генов (то есть про-
цесса преобразования ДНК в РНК), 
отвечающих за удаление избыточно-
го холестерина из клеток и тканей ор-
ганизма. По изменениям экспрессии 
уже на ранних стадиях можно судить 
о возможном развитии метаболиче-
ского синдрома у людей с лишним 
весом и ожирением. Например, бо-
лее высокий уровень экспрессии гена 
ABCG1 в висцеральной жировой тка-
ни по сравнению с подкожной говорит 
о повышенной опасности возникнове-
ния осложнений.

В исследовании приняли участие 
62 пациентки, у которых в ходе плано-
вых операций были взяты образцы вис-
церальной и подкожной жировых тка-
ней. У 36 из них был диагностирован 
метаболический синдром. Анализы по-
казали повышенную экспрессию гена 

ABCG1 во внутренней жировой ткани 
по сравнению с подкожной у пациен-
ток с метаболическим синдромом, что 
подтвердило гипотезу учёных.

Далее планируется продолжать ис-
следования особенностей транспорта 
холестерина у пациентов с разной сте-
пенью ожирения, чтобы уточнить ге-
нетические факторы развития других 
патологий. Также глубокое понимание 
процессов обмена холестерина в орга-
низме позволит в будущем создать но-
вые виды лекарств от сердечно-сосу-
дистых заболеваний.

�� ЛЕГЧЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ, 
ЧЕМ ЛЕЧИТЬ

Исследование учёных НИЦ «Курча-
товский институт» — ПИЯФ посвяще-
но чрезвычайно важной теме, счита-
ет заведующая кафедрой гериатрии 
и возрастной эндокринологии СамГМУ, 
главный гериатр минздрава Самарской 
области Светлана Булгакова. Специа-
лист подчеркнула, что в мире около 
650 млн человек болеют ожирением, 
а в России этот диагноз встречается 
более чем у четверти населения.

— Авторы исследования впервые вы-
явили прогностические факторы раз-
вития заболеваний, связанных с из-
быточным весом, что имеет огромное 
практическое значение в плане их про-
филактики, — говорит Светлана Булга-
кова. — Благодаря ранней диагностике 
врачи смогут реагировать на опасность 
заболевания проведением профилак-
тических мероприятий, направленных 
на снижение веса и предупреждение 
развития сопутствующих ожирению 
патологий.

Диагностические методы, направ-
ленные на раннее выявление метабо-
лического синдрома, особенно ак-
туальны для российской популяции, 
так как многие в нашей стране име-
ют склонность к накоплению абдоми-
нального жира (жир, который концен-
трируется в области живота), уверена 
Мария Ведунова, директор Института 
биологии и биомедицины ННГУ.

— Благодаря открытию учёных Кур-
чатовского института пациент смо-
жет узнать о своей проблеме задолго 
до появления тяжёлых клинических 
симптомов. А нарушения, которые 
приводят к метаболическому син-
дрому, гораздо лучше корректиру-
ются на начальных стадиях развития 
заболевания, чем на поздних, — ска-
зала медик.

В России очень распространено 
ожирение среди людей трудоспособ-
ного возраста, что является серьёз-
ной проблемой, отметила эндокри-
нолог КДЦ «Арбатский» Пироговского 
центра Ирина Бахман. По этой причи-
не работа учёных Курчатовского ин-
ститута имеет важное практическое 
значение.

— Обнаруженные генетические 
маркеры могут стать важным допол-
нением к классическим методам ди-
агностики метаболического синдро-
ма — таким, как измерение объёма 
талии, — считает Ирина Бахман. — При 
этом такая диагностика будет обла-
дать более высокой точностью.

Специалист также добавила, что 
для внедрения результатов работы 
учёных в медицинскую практику будет 
иметь важное значение и стоимость 
предложенной диагностики.
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«Испытываю  
всё большее наслаждение  
от хрупкости жизни»
Актёр Энтони Хопкинс — о новой картине «Отец»,  
стыде перед экранной дочерью и важности музицирования

Сергей Сычёв

Н ет для человека ничего важнее, чем 
его память, уверен Энтони Хопкинс. 

В фильме «Отец» он сыграл персона-
жа, который не может узнать даже тех, 
с кем живёт в одном доме, путает вре-
мена и события собственной жизни. 
У этой драмы, снятой Флорианом Зел-
лером (он же автор сценария), шесть 
номинаций на «Оскар» и одна из них — 
у Хопкинса. Накануне выхода картины 
в российский прокат легендарный ак-
тёр рассказал «Известиям», почему счи-
тает её одной из лучших в своей жизни.

Признайтесь, вы посмотрели спектакль 
«Отец» по пьесе Флориана Зеллера — 
в России она, кстати, тоже популярна — 
и сразу захотели сыграть в одноимён-
ном фильме?

Как раз нет! Я не видел спектакль. 
Всё было куда прозаичнее. Я встре-
тился с режиссёром Флорианом Зел-
лером и соавтором сценария Кристо-
фером Хэмптоном. С Кристофером 
мы уже, кстати, раньше работали. 
Перед этим, конечно, прочёл сцена-
рий — он был превосходный. Так вот, 
мы встретились в гостинице, позавтра-
кали не спеша, а потом я рассказал, что 
сценарий мне очень нравится и я с удо-
вольствием сыграю, но есть одно ма-
ленькое «но».

Объяснил, что у меня в самом разга-
ре работа над «Двумя папами» (фильм 
Фернанду Мейреллиша. — «Известия»), 
а ведь «Отец» — независимый фильм, 
в таких случаях финансирование ре-
шает всё. В общем, сказал я, с удоволь-
ствием поучаствую, если вы меня по-
дождёте. Флориан воскликнул, что, 
конечно, подождём. А дальше вы зна-
ете: мы сняли эту картину, и это была 
прекрасная работа, одна из лучших 
в моей жизни. С большим удовольстви-
ем её вспоминаю.

Роль была специально переписана для 
вас. Вашего персонажа тоже зовут Энто-
ни, и он родился в тот же день, что и вы. 
Насколько «Отец» для вас личное кино?

Мне 83 года, так что не очень слож-
но играть стариков, пусть даже во мне 
ещё достаточно сил и бодрости. Никто 
из моих родителей не страдал демен-
цией, хотя у отца в последний год жиз-
ни была довольно сильная депрессия. 
Я не то чтобы был её постоянным сви-

детелем, но способен понять, как тяже-
ло близким людям рядом с таким че-
ловеком.

Есть сцена, где мой герой флиртует 
с девушкой, которую играет Имоджен 
Путс, а потом вдруг начинает ей страш-
но хамить и видит её смущение. Ког-
да я играл эти сцены, чувствовал себя 
страшно виноватым перед Оливией 
Колман, моей экранной дочерью. Кста-
ти, мне было очень приятно поработать 
со всеми моими партнёрами. У меня та-
кой возраст, в котором ценишь не толь-
ко то, что ты ещё жив, но и то, как тебе 
повезло столько лет получать отлич-
ные роли и участвовать в первокласс-
ных актёрских ансамблях.

Оливия после роли Елизаветы в сериале 
«Корона» очень востребована. Вы с ней 
долго репетировали?

А этого не требовалось. Если сцена-
рий написан так хорошо, как в случае 
с «Отцом», он становится маршрутом, 
которым нужно ехать, не сворачивая. 
Так что первый день, когда мы с Оли-
вией начали работать, был и первой 
сценой фильма. Мы снимали в хро-
нологическом порядке. А эту сцену 
мы с Флорианом быстро пробежали 
прямо на площадке, так что потом даже 
не репетировали. Легко работать, если 
ты отлично знаешь свой текст, а для 
меня заучивать его — всё равно что воды 
выпить.

Вы не боитесь однажды потерять па-
мять? Что делаете для тренировки?

Память — удивительная штука. 
Я очень много читаю, занимаюсь жи-

вописью, играю на фортепиано не ме-
нее пяти раз в неделю, хотя я не кон-
цертный музыкант. Но это отличное 
упражнение! Ещё я запоминаю сце-
нарии. Быть актёром полезно, потому 
что нужно учить сценарии, и я об этом 
постоянно говорю молодым артистам, 
даже тем, которые пока желают толь-
ко импровизировать. Учить сценарий — 
значит заставлять мозг работать.

Мне нравится, когда я помню весь 
текст настолько, что, разбуди меня сре-
ди ночи, я его прочту с начала до кон-
ца. Мне кажется, благодаря этому мой 
мозг здоров. Конечно, существуют ещё 
диета, зарядка, но память — важнейшее, 
что у меня есть. Она у меня прекрас-
ная, долгая, я могу восстановить всё, 
что случилось со мной с трёх лет. Могу 
вспомнить все реплики из спектаклей, 
в которых играл много лет назад. Если 
ты теряешь память — это ад, тебе про-
сто не за что зацепиться. Память — са-
мый мощный и важный инструмент че-
ловека, жизненно необходимый.

В общем, вы советуете всем актёрам 
учить больше текстов?

Особенно если они собираются 
играть на сцене. Когда я был молод, 
то больше внимания уделял бэкгра-
унду героя, чем его репликам. Но сей-
час я вижу главный трюк именно в том, 
чтобы помнить каждое слово, каждую 
деталь сценария, и, когда это случается, 
возникает невероятное ощущение пол-
ной свободы. Не обо что спотыкаться, 
ты можешь делать что захочешь, в том 
числе импровизировать до бесконеч-
ности.

Так и случилось у вас с «Отцом»?
Начнём с того, что на площадке ца-

рила удивительная атмосфера. Это 
была крохотная студия на северо-за-
паде Лондона. Освещение создава-
ло ощущение депрессивного дневно-
го света в загородном доме. Я всё это 
в себя впитывал и потом уже мало вни-
мания обращал на изменения в обста-
новке, производимые Флорианом. Мне 
просто нужно было играть нормаль-
ного человека, который сварил себе 
кофе, зашёл в комнату и вдруг встре-
тил там «незнакомца». Тут уже необ-
ходимо было не играть. Просто зада-
вать обыденные вопросы: «Что вы тут 
делаете?», «Кто вы?», «Что здесь про-
исходит?» От меня Флориан требовал 

только этого. Он был великолепен: пря-
мой, лёгкий в общении, никогда не пы-
тался давить.

Вы открываете для себя что-то новое, 
играя других людей? Меняет ли это вашу 
собственную жизнь?

Думаю, да. Когда становишься стар-
ше, приходится переосмысливать себя, 
свой путь, искать новый смысл жизни. 
Этот фильм заставил меня задумать-
ся о своём прошлом, о родителях, ощу-
тить какую-то нежную тоску по ушед-
шему. В финале фильма мой герой 
вдруг осознаёт, что его мамы больше 
нет. Мы долго бились над этой сценой, 
она никак не получалась, так что реши-
ли сделать небольшой перерыв.

Я неожиданно вспомнил, как отвоз-
ил свою маму в больницу, чтобы взять 
вещи отца после его смерти. Это было 
почти 40 лет назад. Я забрал тогда очки, 
маленький блокнотик и карту США. 
Я ему обещал однажды, что мы с ним 
проедем через всю Америку — до само-
го Лос-Анджелеса. И вот я, играя ту по-
следнюю сцену, видел всё это. В фина-
ле картины камера выхватывает очки 
и книгу. Во всём этом есть такая неве-
роятная хрупкость! Я это с возрастом 
всё сильнее понимаю. Меня эта хруп-
кость жизни пугает, но при этом я испы-
тываю от неё всё большее наслаждение.

Как это? Расскажите.
Например, мне нравится смотреть 

по телевизору на давно ушедших пар-
ней типа Синатры. Их нет, но есть не-
кая великая победа в том, что я всё 
ещё здесь. Что я пережил все эти годы. 
Иногда мне кажется, что кто-то другой, 
не я, написал всю историю моей жизни. 
Не могу объяснить ничего в своём соб-
ственном существовании, и мне не хо-
телось бы погружаться в религиозные 
и мистические верования, но я всё же 
чувствую, знаю, что есть что-то боль-
шее над всеми нами. И оно за гранью 
того, что я когда-либо смогу понять.

Что такое время? Что такое старе-
ние? Почему мы рождаемся беспомощ-
ными детьми и становимся такими же 
беспомощными в конце? Все наши до-
стижения меркнут. Ты начинаешь ду-
мать: зачем всё это было надо? Но знае-
те что? Самое величественное состоит 
в том, чтобы быть живым. И достичь 
возраста, когда ты наконец сможешь 
сказать: и всё же жизнь того стоила!

Культура

Сэр Филип Энтони Хопкинс — британский актёр театра и кино, режис-
сёр, композитор. Окончил Уэльский королевский колледж музыки и дра-
мы в Кардиффе, затем после службы в армии поступил в Королевскую 
академию драматического искусства в Лондоне. С 1965 года работал 
в труппе Королевского национального театра, тогда же начал сниматься 
в кино. Затем переехал в США, чтобы продолжить кинокарьеру. В 1973-м 
получил премию BAFTA за роль Пьера Безухова в экранизации «Войны 
и мира». В 1987 году Хопкинс получил от королевы Елизаветы звание 
Командора Ордена Британской империи, а в 1993-м — титул рыцаря-
бакалавра. В фильмографии Хопкинса более ста фильмов и сериалов, 
наиболее известный — триллер «Молчание ягнят». За роль Ганнибала 
Лектера актёр удостоился единственного в своей карьере «Оскара».

Справка «Известий»

« ПАМЯТЬ — ВАЖ-
НЕЙШЕЕ, ЧТО 
У МЕНЯ ЕСТЬ. 

Я МОГУ ВОССТАНОВИТЬ ВСЁ, 
ЧТО СЛУЧИЛОСЬ СО МНОЙ 
С ТРЁХ ЛЕТ. ВСПОМНИТЬ РЕ-
ПЛИКИ ИЗ СПЕКТАКЛЕЙ, В КО-
ТОРЫХ ИГРАЛ МНОГО ЛЕТ 
НАЗАД. ЕСЛИ ТЫ ТЕРЯЕШЬ 
ПАМЯТЬ — ЭТО АД, ТЕБЕ ПРО-
СТО НЕ ЗА ЧТО ЗАЦЕПИТЬСЯ

КИНООБЗОР

«ГУНДА»

В этом году у российской документалисти-
ки был реальный шанс на «Оскар» — в шорт-
листе были «Добро пожаловать в Чечню» (опе-
ратор и продюсер Аскольд Куров) и «Гунда» 
Виктора Косаковского. То, что их нет в списке 
номинантов, — результат целого ряда факто-
ров. Например, понятно, что вместо «Гунды» 
туда попал «Мой учитель-осьминог», нетфлик-
совский хит — и тоже об особом отношении 
к животным. Куда менее эстетский, зато очень 
трогательный.

Людей в «Гунде» нет, только обитатели 
скотного двора (на самом деле нескольких 
дворов, но это понятно только из финальных 
титров). Перед нами курица, корова и свино-
матка Гунда, у которой только что народилось 
потомство. Чёрно-белое сверхчёткое изобра-
жение создаёт тут особое пространство: ино-
гда кажется, что ты попал на другую планету, 
где только и живут эти диковинные, а вовсе 
не знакомые с детства животные. По замыслу 
Косаковского, посмотрев этот фильм и про-
никшись любовью к его героям, зритель боль-
ше никогда не захочет употреблять их в пищу. 
Этот веганский манифест поддержал и Хоа-
кин Феникс, вызвавшись быть исполнитель-
ным продюсером. Трудно сказать, случится ли 
внутренний переворот в аудитории, но изо-
бразительное совершенство «Гунды» отри-
цать нельзя. Косаковский снял ещё один ше-
девр, хотя мы уже к этому давно привыкли.
Режиссёр: Виктор Косаковский

«ОТЕЦ» «SHEENA667»
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Сергей Зданович

Громкий участник оскаровской гонки (шесть 
номинаций), «Отец» уже принёс своим соз-
дателям две премии BAFTA, одна из кото-
рых, естественно, досталась исполнителю 
главной роли Энтони Хопкинсу. А вторая — 
как лучшему адаптированному сценарию, 
потому что речь идёт об одноимённой пье-
се, и переделывалась она прямо под сэра 
Энтони. Теперь главный герой — его тёзка, 
ровесник, словно бы это биографическая 
картина. Всё для того, чтобы драма о поте-
ре памяти превратилась в бенефис одно-
го из крупнейших актёров современности, 
у которого одна фильмография, без театра, 
включает более ста проектов.

Итак, Энтони. Ему уже девятый десяток, 
он живёт в Лондоне и уже давно начал те-
рять связь с реальностью. С ним постоян-
но находится его дочь Анна (Оливия Кол-
ман), но отец страшно измотал её и своей 
деменцией, и скверным характером. Фильм 
начинается с того, что Анна сообщает Энто-
ни новость: она больше не может так жить 
и уезжает в Париж. А ему придётся найти си-
делку. Тут мы и попадаем в адский калей-
доскоп сознания Энтони, где перемешаны 
фрагменты настоящего и прошлого, таин-
ственные незнакомцы и интерьеры, и не-
когда ясный разум Энтони судорожно пы-
тается расставить всё по местам. Удаётся 
ему это всё реже.
Режиссёр: Флориан Зеллер
В ролях: Энтони Хопкинс, Оливия Колман, 
Марк Гэтисс, Оливия Уильямс

«ЧЕРНОБЫЛЬ»

Острословы уже подсчитывают, хватит ли 
пальцев одной руки, чтобы сосчитать положи-
тельные рецензии на новую режиссёрскую ра-
боту Данилы Козловского с ним самим в глав-
ной роли. Ругать «Чернобыль» есть за что. Тут 
и спорные актёрские решения, и невнятно про-
писанные персонажи, и неувязки сюжета — всё 
так, но главная претензия к фильму в том, что 
он рискнул выйти после американо-британ-
ского сериала двухлетней давности. Который, 
кстати, тоже сильно бранили, а теперь счита-
ют классикой. Вспоминают и шедевр Алексан-
дра Миндадзе «В субботу», который по сюжету 
и замыслу гораздо ближе к фильму Козлов-
ского, чем энциклопедический разбор от НВО.

Но если отвлечься от контекста, станет 
ясно, что Козловский хочет и может снимать 
качественное, зрелищное и очень сентимен-
тальное зрительское кино. Там есть несколько 
образов, которые ещё долго будут вставать пе-
ред глазами при упоминании трагедии на ЧАЭС 
в 1986 году. Падающие замертво птицы с неба, 
адское пламя, притягивающее своим смерто-
носным блеском, как кролик удава, радиоак-
тивная одежда. Наконец, здесь есть яркий ге-
рой — трусливый капитан пожарной охраны, 
который должен впервые в своей жизни ре-
шиться хотя бы на один ответственный посту-
пок. Не чтобы впечатлить парикмахершу (Ок-
сана Акиньшина) с её сынишкой, а чтобы... Хотя 
это лучше увидеть своими глазами.
Режиссёр: Данила Козловский
В ролях: Данила Козловский, Филипп Ав-
деев, Оксана Акиньшина, Николай Козак

Два года после премьеры в Роттердаме 
ждал режиссёрский дебют Григория До-
брыгина выхода в российский прокат. За это 
время успел «выстрелить» фильм «Китобой» 
с похожим сюжетом, с которым «Шину» не-
избежно будут сравнивать, а теперь ещё 
и сериал more.tv Happy End вышел о том 
же самом — и обогнал он эту драму всего 
на пару недель. Речь, конечно, о феномене 
вебкама, популярном современном развле-
чении, где модели позируют полуголые в ви-
деочатах, а за мзду раздеваются целиком 
и потворствуют фантазиям клиентов. Пока 
идут споры о том, кто придумал это первым, 
стоит лишь отметить, что Добрыгин раньше 
конкурентов закончил фильм и премьеро-
вал его, пусть даже это и не скажется на об-
щественном восприятии картины.

Герои фильма — Вадим и Оля, муж и жена, 
живущие и работающие в маленьком про-
винциальном загородном автосервисе. Хо-
лодно, бедно, трудно. И тут Вадим случай-
но знакомится с культурой вебкам — чтобы 
влюбиться в американскую гейшу так, как 
может влюбиться только русский мужик. 
С головой, безрассудно, и белый свет уже 
без неё не мил. Плюнув на все семейные 
планы, Вадим решает отправиться в США 
и освободить вебкам-модель от её «пле-
на». И кто скажет, что такой поступок — это 
не по-нашему?
Режиссёр: Григорий Добрыгин
В ролях: Владимир Свирский, Юлия Пере-
сильд, Джордан Фрай, Юрий Кузнецов

«МОЙ ГОД В НЬЮ-ЙОРКЕ»

Есть только одно объяснение тому, что про-
катчики фильма исключили из его россий-
ского названия то, что вообще оправдыва-
ло существование этой картины. В оригинале 
фильм называется «Мой год Сэлинджера» (или 
примерно так переводится My Salinger Year), 
и лишь то, что документальный «Сэлинджер» 
в 2013 году собрал у нас меньше 0,4 млн руб-
лей, может объяснить ставку не на кумира мно-
гих поколений читателей, а на Нью-Йорк, одно 
упоминание которого должно, по мысли дис-
трибьюторов, привести людей в кинозалы.

Может, это и случится. Джоанна, которую 
играет дочка Энди Макдауэлл Маргарет Куэл-
ли (тоже красавица), устраивается работать 
в издательство. 90-е годы, Нью-Йорк, «пона-
ехавшая» Джоанна живёт в Гарлеме на съём-
ной квартире, постоянно обсуждает кни-
ги со своим соседом и мечтает стать поэтом. 
Но её единственная обязанность — отвечать 
всем фанатам Сэлинджера, с которым у изда-
тельства контракт, на их письма одной фразой: 
дескать, гений вам не ответит. В какой-то мо-
мент Джоанна не выдерживает и начинает со-
чинять им письма от его лица, а тут и сам Сэлин-
джер объявляется: у него, оказывается, новый 
роман на подходе. И кто скажет, что это фильм 
не о Сэлинджере, когда всё тут пропитано им, 
его произведениями, настроением и мечтами? 
Но российский зритель уже сделал всё, чтобы 
прокатчики в него не верили.
Режиссёр: Филипп Фалардо
В ролях: Маргарет Куэлли, Сигурни Уивер, 
Дуглас Бут, Шана Керслэйк

M
ic

ha
el

 T
ra

n_
Fi

lm
M

ag
ic

 | 
G

et
ty

 Im
ag

es



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 16 апреля 2021

Спорт

Алексей Фомин 

З а пять туров до конца чемпионата 
России по футболу в РПЛ есть оче-

видный фаворит в борьбе за победу 
в турнире. Лидирующий петербургский 
«Зенит» оторвался на семь очков от бли-
жайшего преследователя — московско-
го «Спартака». В случае победы в бли-
жайшие выходные и осечки конкурента 
он уже через неделю сможет досрочно 
обеспечить себе золотые медали.

Помешать петербуржцам попытает-
ся «Краснодар», которому нужно реа-
билитироваться за неудачи в этом году, 
почти лишившие «быков» шансов сыг-
рать в следующем сезоне в еврокубках. 
«Спартаку» в воскресенье играть дома 
с «Уфой», в которую недавно вернулся 
Шамиль Газизов, ещё полгода назад ра-
ботавший в рядах красно-белых.

Между тем непростые матчи пред-
стоят и двум ближайшим конкурентам 
спартаковцев в борьбе за второе мес-
то — отстающим от них на одно очко 
столичным «Локомотиву» и ЦСКА. Пер-
вый в субботу сыграет дома с «Росто-
вом», а второй поедет в воскресенье в го-
сти к «Сочи».

�� «КРАСНОДАР» — «ЗЕНИТ»

Южный клуб ещё осенью переживал 
триумф в Европе, впервые попав в груп-
повой этап Лиги чемпионов и оказав-
шись единственным российским клу-
бом, прошедшим в весеннюю часть 
еврокубков. Правда, параллельно «Крас-
нодар» застрял в середине таблицы РПЛ. 
Казалось, что это связано исключи-
тельно с загруженностью на два фрон-

та и явление временное. Ожидалось, 
что по весне «быки» включатся в борь-
бу за попадание в еврокубки следую-
щего сезона.

В результате не помогли им даже 
февральские вылеты из Лиги Европы 
и Кубка России. В чемпионате стра-
ны «Краснодар» всё равно провалил-
ся и опустился ещё ниже — на десятое 
место. После зимнего перерыва в на-
циональном первенстве команда про-
играла четыре матча из шести, выиграв 
только один — у находящегося в пред-
банкротном состоянии «Тамбова» (4:0). 
Особенно чувствительными были два 
разгромных поражения — в гостях 
от «Спартака» (1:6) и дома от «Ахмата» 
(0:5). Последнее привело к доброволь-
ной отставке главного тренера Мура-
да Мусаева.

Сменивший его Виктор Гончаренко 
пока не улучшил ситуацию — в прошлом 
туре в первом матче под его руковод-
ством «Краснодар» проиграл в гостях 
тульскому «Арсеналу» (0:1), не создав 
почти ни одного момента у ворот со-
перника. В случае поражения от «Зе-
нита» «быки» могут уже в ближайшие 
выходные лишиться шансов попасть 
в еврокубки.

Петербургский клуб, проведя не-
сколько неудачных матчей после пере-
рыва, набрал ход и одержал четыре по-
беды подряд в чемпионате. Даже если 
ближайшие преследователи не будут 
терять очки, подопечным Сергея Семака 
для третьего подряд чемпионства оста-
лось выиграть три встречи из пяти.

— Когда матчи между этими коман-
дами проходят в Краснодаре, они всег-

да очень интересны и богаты на голы, — 
напомнил «Известиям» главный тренер 
«Зенита-2» Владислав Радимов. — Можно 
вспомнить прошлогоднюю победу пи-
терцев (4:2), когда они обеспечили себе 
чемпионство, или позапрошлогоднюю 
(3:2) с голом Дзюбы на последних мину-
тах. В играх этих клубов бывали и мячи 
через себя, и победные голы в концовках. 
Скучно не бывает. Но в данный момент 
«Зенит» — более ровная и уверенная 
в себе команда. Гончаренко предстоит 
очень много работы, чтобы что-то изме-
нить. «Краснодар» давно не выигрывал 
у «Зенита», и думаю, что в данный мо-
мент этого тоже не случится. 

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РОСТОВ»

После провальной осени «Локомотив» 
преобразился и в 2021 году выиграл все 
до единого официальные матчи — шесть 
в чемпионате и два в Кубке России. Это 
позволило команде Марко Николича 
выбраться из середины таблицы на тре-
тью строчку с хорошими шансами ото-
брать у «Спартака» второе место и пу-
тёвку в квалификацию Лиги чемпио нов. 
В прошлом туре «железнодорожники» 
приблизили этот момент, победив крас-
но-белых в очном матче (2:0).

Правда, этот триумф был омрачён па-
рой скандалов с начальником команды 
красно-зелёных Станиславом Сухиной 
и вратарём Маринато Гильерме, пока-
завшим провокационный жест спарта-
ковским болельщикам во время игры. 
Утверждается, что это была реакция 
на расистские выкрики. Противопо-
ложная сторона утверждает, что это 
бразильский голкипер спровоцировал 
трибуны своим жестом. Так или иначе, 
КДК РФС дисквалифицировал Гильер-
ме на два матча чемпионата. И суббот-
нюю встречу с «Ростовом» он пропустит.

Донской клуб идёт в турнире в об-
ратном «Локо» направлении. Осенью 
подопечные Валерия Карпина вовсю 
боролись за второй подряд выход в ев-
рокубки. Но вновь, как и в прошлые два 
сезона, они проваливаются после зим-
него перерыва. Ростовчане вылетели 
из Кубка, а в последних семи матчах 
одержали всего одну победу. Из-за это-
го жёлто-синие откатились на девя-
тое место и почти лишились шансов 
на еврокубки. Чтобы продолжить борь-
бу за попадание в них, им нужно обыг-
рывать на выезде «Локо».

— Потеря Гильерме — важный фактор. 
Это один из лидеров команды и в недав-
нем прошлом вратарь сборной, который, 
возможно, в неё ещё вернётся, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» бывший 
главный тренер «Ростова» Дмитрий Ки-
риченко. — Но, по идее, его дисквалифи-
кация не должна сказаться на «Локо», 
у которого есть хороший второй голки-
пер Антон Коченков. К тому же у «же-
лезнодорожников» надёжная оборона 
и сильный состав в целом, поэтому по-
левые игроки могут подстраховать вра-
таря. А «Ростов» на этом фоне пока не об-
ладает таким подбором футболистов.

Вирусный трек
Старт двух россиян в «Формуле-1» откладывается

Алексей Евстегнеев

Г ран-при Италии, который в этом году 
вновь пройдёт в регионе Эмилия-Ро-

манья с 16 по 18 апреля, едва не ознаме-
новался историческим событием — уча-
стием в гонке «Формулы-1» сразу двух 
пилотов из России. Это должно было 
произойти в случае возвращения Дани-
ила Квята, который мог сменить одного 
из основных пилотов Alpine при обнару-
жении в команде COVID-19. В результа-
те с коронавирусом обошлось, а разо-
чарованным российским болельщикам 
придётся дожидаться более подходя-
щего случая.

�� КОРОНАВИРУСНЫЙ ШАНС

Слухи о положительном результате 
теста на коронавирус в Alpine распро-
странились за день до старта свобод-
ных заездов. При этом конкретно фа-
милия француза Эстебана Окона или 
испанца Фернандо Алонсо не называ-
лась. Интерес к теме подогрела и ин-
формация о том, что Квят присутству-
ет на трассе в Имоле. Правда, странно, 
что пресса сочла этот факт подтверж-
дением вспышки инфекции, ведь за-
пасные довольно часто сопровожда-
ют команду.

Вероятно, журналистов перед впол-
не дежурным Гран-при и жёсткими 

коронавирусными ограничениями 
в Европе неожиданно смутило само 
появление Квята в паддоке француз-
ской команды. Впрочем, оба основ-
ных пилота Alpine оставались в заяв-
ке на пресс-конференцию, которую 
традиционно проводят перед началом 
гоночного уикенда. Позже командные 
медиа опуб ликовали и видео подготов-
ки Окона с Алонсо к гонке.

В итоге выяснилось, что Квят при-
ехал в Имолу всего лишь для подгонки 
сиденья. Но вообще вариант с участи-
ем в заездах россиянина для команды 
мог оказаться вполне приемлемым. 
Выступая за AlphaTauri в прошлом году, 
он сенсационно финишировал в Ита-
лии четвёртым. Этот результат стал 
для 26-летнего гонщика лучшим в се-
зоне, но не помог ему остаться в заяв-
ке итальянской «конюшни».

�� НЕ КВЯТОМ ЕДИНЫМ

Спустя четыре неполных года мес-
то Квята в скудерии занял японец 
Юки Цунода, а сам россиянин пере-
шел в Alpine. Интрига же нынешне-
го сезона для российских зрителей 
«Ф-1» состоит в реальной возможно-
сти впервые увидеть в гонке сразу двух 
россиян. Квят, который начал высту-
пать в «Формуле-1» с 2013-го, не смог 
пересечься с Виталием Петровым, вы-

ступавшим в гонках с 2010 по 2012 год, 
а затем и с Сергеем Сироткиным.

Единственный сезон последнего 
в основе Williams пришёлся на 2018 год, 
который Квят провёл в Ferrari в каче-
стве пилота по развитию после про-
вального года в Toro Rosso. В этом году 
в гонках за Haas поехал уже Никита 
Мазепин. Для 22-летнего дебютанта 
«Ф-1» выходные в Имоле тоже не будут 
в новинку. В Эмилия-Романье он ез-
дил, когда был пилотом «Формулы-3». 
Вспоминая о трассе, он заявил, что ему 
не терпится туда вернуться.

Поэтому остаётся надеяться, что 
Мазепин сумеет продемонстрировать 
там лучшие качества. Ко всему проче-
му трёхнедельный перерыв в гонках по-

шёл на пользу командам, которые пла-
нировали обновления, в том числе это 
касается и Haas. Пока же все помнят, 
что на предыдущем этапе в Бахрейне 
в квалификациях Мазепин неизменно 
показывал худшее время, а сразу после 
старта гонки и вовсе вылетел за преде-
лы трассы и врезался в отбойник.

— Ждать от Никиты и его партнёра 
Мика Шумахера хоть каких-то прием-
лемых результатов не приходится, — по-
яснил «Известиям» эксперт в мире авто-
спорта Игорь Ермилин. — Машина Haas 
объективно слабейшая в серии, самая 
медленная. Будет чудом, если их места 
будут выше 19-го и 20-го. Им обоим нуж-
но потратить этот год на учёбу, работу 
над ошибками, познанием всей вну-

тренней кухни изнутри. В такой ситуа-
ции они должны быть расслабленны-
ми, не чувствовать прессинга. Будет ли 
у Никиты прогресс по сравнению с Бах-
рейном? Можно без иронии сказать, что 
будет лучше. Он проедет больше кругов, 
чем на первом этапе. Важно не пытаться 
улучшить свои позиции в первом же по-
вороте, а поставить себе задачу — про-
ехать гонку от и до.

�� ЧЁРНАЯ ТРАССА

Автодром в Имоле — городе, между 
прочим основанном ещё до нашей 
эры, — вернулся в чемпионат мира 
в 2020 году. До этого трек присутство-
вал в календаре «Ф-1» с 1980 по 2006 год 
в качестве Гран-при Сан-Марино, когда 
там побеждал ещё Михаэль Шумахер. 
Теперь же в гонке спустя 15 лет за Haas 
поедет уже его сын Мик. Возвращение 
Гран-при в Эмилия-Романью оказалось 
вынужденным на фоне дефицита го-
ночных трасс, образовавшегося в ре-
зультате пандемии. Фактически Имо-
ла заменила Гран-при Китая. При этом 
в прошлом году в Италии прошло сра-
зу три Гран-при — впервые на террито-
рии одной страны, поскольку правила 
обычно подобное исключают.

— Хотелось бы, чтобы Имола закре-
пилась в календаре «Ф-1», трасса очень 
интересная, — продолжил Игорь Ерми-
лин. — Хотя раньше ни Имола, ни Муд-
желло не могли рассчитывать на про-
ведение Гран-при. В силу логистики 
и нехватки инфраструктуры высоко-

го уровня (отели, пресс-центры, VIP-
зоны). Мне кажется, что, после того как 
Берни Экклстоун был вынужден поки-
нуть королевскую серию, требования 
к проведению этапов Гран-при резко 
упали. Возможно, это связано с панде-
мией, но сейчас почти любая трасса мо-
жет рассчитывать на проведение эта-
па «Ф-1».

Сама же трасса в Имоле имеет пе-
чальную репутацию, поскольку имен-
но там в 1994 году разбился Айртон 
Сенна. Тем не менее большинство пи-
лотов считают трассу особенной — 
не только из-за шокирующей смерти 
легендарного бразильца, но и потому, 
что Имола является трассой «старой 
школы». Из-за большого количества 
разнообразных поворотов — от мед-
ленных до высокоскоростных — на ав-
тодроме очень мало возможностей для 
обгона, поэтому важнейшее значение 
там имеет квалификация.

По этой же причине в Имоле ока-
зываются важны не только личные 
качества пилота, но и работа коман-
ды, поскольку возникает множество 
сложных второстепенных задач при 
выборе настроек для автомобилей. 
Если в 2020-м в гонке дежурно победил 
Льюис Хэмилтон на Mercedes, то в этом 
сезоне британцу рассчитывать на про-
стую победу не придётся. Уже в Бах-
рейне Макс Ферстаппен из Red Bull 
дал чёткий сигнал, что борьба за ти-
тул в текущем сезоне вновь будет яр-
кой, чего не наблюдалось последние 
несколько сезонов.

Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.
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Хоккей. Кубок Гагарина. Финал
Поклонники КХЛ уже соскучились по решаю-
щему противостоянию сезона. Год назад из-за 
пандемии плей-офф не был доигран, и облада-
теля Кубка Гагарина-2020 мы так и не узнали. 
Теперь коронавирус не помешал довести чем-
пионат до самой кульминации. В воскресенье 
состоится первый матч финальной серии. По-
следний на данный момент обладатель Кубка Га-
гарина — московский ЦСКА — встретится на до-
машнем льду со своим соперником по победному 
финалу 2019 года омским «Авангардом». Как всег-
да, серия будет идти до четырёх побед одной из 
команд.

18 апреля, 18.00   «ЦСКА Арена» (Москва).  
Прямая трансляция на «Матч ТВ»

Фигурное катание.  
Командный чемпионат мира
Трудно вспомнить вершины, которые никогда 
не покорялись отечественному фигурному ка-
танию. Именно такой является командный чем-
пионат мира. Он проводится с 2009 года, и до сих 
пор сборная России ни разу не завершала его на 
первом месте. Сейчас в японской Осаке у наших 
спортсменов есть хороший шанс прервать эту 
традицию. Такой сильной по составу команды у 
нас на подобном турнире ещё не было.
Победители мартовского чемпионата мира в 
Стокгольме Анна Щербакова (женщины), Ана-
стасия Мишина и Александр Галлямов (пары), 
Виктория Синицина и Никита Кацалапов (танцы), 
а также серебряный призёр у женщин Елизаве-
та Туктамышева и попавшие в первую десятку у 
мужчин Михаил Коляда и Евгений Семененко го-
товы штурмовать вершину. В четверг прошли ко-
роткие программы в танцах, у женщин и у муж-
чин. По их итогам россияне лидируют в общем 
зачёте. В пятницу и субботу станет окончательно 
ясно, удержатся ли они на этой вершине.

16 апреля, 10.00  спортивные пары, короткая программа;  
                      11.25  танцы на льду, произвольный танец;  
                      13.00  мужчины, произвольная программа.  
17 апреля  произвольные программы: 
                      09.15 спортивные пары;  
                      10.50  женщины.  
  Крытая арена Municipal Central Gymnasium 

(Осака, Япония). 
Прямые трансляции на «Первом канале»

Смешанные единоборства MMA.  
Bellator 257.  
Вадим Немков — Фил Дэвис
Главным боем предстоящего турнира в горо-
де Анкасвилл штата Коннектикут станет про-
тивостояние чемпиона дивизиона россиянина 
Вадима Немкова и бывшего чемпиона американ-
ца Фила Дэвиса. Бой пройдёт в рамках четверть-
финала Гран-при полутяжёлого веса. Встреча 
начнётся в субботу утром по московскому вре-
мени. Её победитель сразится в полуфинале с 
лучшим в схватке американца Энтони Джонсо-
на и кубинца Йоэля Ромеро, которая состоится 
7 мая.
Немков встретится с Дэвисом во второй раз. Два 
с половиной года назад он уже побеждал свое-
го ближайшего соперника раздельным решени-
ем судей. С тех пор 28-летний боец выиграл ещё 
два поединка, став в августе 2020-го чемпионом 
Bellator среди полутяжей. Предстоящий бой бу-
дет для ученика Фёдора Емельяненко первой за-
щитой титула.

17 апреля, 07.00  Mohegan Sun Arena (Анкасвилл, США).  
 Прямая трансляция на «Okko Спорт»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Зураб Джавахадзе | «Известия», Дмитрий Коротаев | «Известия»,  
Etsuo Hara | Getty Images

«Бычий» кров
Что противопоставит на своём поле «Краснодар»  
действующему чемпиону
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